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С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Е  О Б О З Р Е Н И Е

ОСЕННЯЯ СТРАДА
Г У

Б0Р0ЧНАЯ страда 
подходит к фини
шу. Ряд хозяйств 
области завершил 
или в ближайшие 
дни завершает 
жатву хлебов. Уш 
ли зерновые ком

байны с полей колхозов «Заветы 
Ленина» и имени Кирова Кожев- 
никовского района, совхоза «Рос
сия» Шегарского района, колхоза 
«Советская Россия» Зырянского 
района. В ближайшие 3 — 4 дня 
закончат уборку все асиновские 
хозяйства.

Однако на корню и в валках 
еще пятая часть хлеба —  свыше 
7 2  тысяч гектаров. Между тем 
темпы жатвы ослабевают. За ис
текшую пятидневку в хозяйствах 
области убрано немногим более 
3 6  тыеяч гектаров. Если жатва 
будет идти такими темпами, то 
потребуется еще декада. А время 
не терпит.

Свыше восьми тысяч гектаров 
не обмолочено хлебов в колхозах 
Кожевниковского района. За ис
текшую пятидневку убрано 6 .2 4 5  
гектаров, прирост —  9 ,1  процен
та. Шесть с половиной тысяч гек
таров зерновых на корню в шегар- 
ских хозяйствах. Очень мал при
рост уборочной площади за пяти
дневку в колхозах Бакчарского 
района —  6,8 процента, а не уб
рано еще 2 5  процентов посевных 
площадей. В Кривошеинском рай
оне прирост равен 1 1 ,7  процента, 
на корню еще 3 0  процентов зер
новых. Чаинцам надо убрать 30  
процентов хлебов, прирост за ми
нувшую пятидневку —  1 3 ,4  про
цента. В совхозах Молчановского 
района не убрано около 4 0  про
центов хлебов.

Необходимо резко поднять тем
пы жатвы, использовать с полной 
нагрузкой парк комбайнов. Необ
ходимо переключить уборочную 
технику в те хозяйства, где на 
корню еще много хлеба.

Быстрее завершить жатву хле
бов, не допустить потерь уро

жая —  боевая задача земледель
цев области.

Очень медленно идет косовица 
кукурузы на силос. На корню 
свыше четырех тысяч гектаров 
этой культуры, а за истекшую пя
тидневку убрано лишь 1.20 0  гек
таров.

Организованно идет уборка кар
тофеля во многих хозяйствах Том
ского района. Большую помощь 
оказывают горожане. Завершает 
уборку картофеля совхоз «Рыба- 
ловский». В целом по району уб
рано 68,8 процента картофельных 
плантаций.

Между тем по области урожай 
картофеля собран лишь с 4 4 ,8  
процента плантаций. В Кожевни- 
ковском и Зырянском районах к 
этой работе еще только приступи
ли —  в первом убрано 6,8 про
цента, во втором —  7 ,7  процента. 
В Первомайском районе карто
фель убран с площади 1 2 ,3  про
цента, в Шегарском —  с 1 6 ,9  
процента.

Нельзя забывать об урожае бу
дущего года. Прежде всего важно 
позаботиться о семенах. В пяти 
районах —  Кожевниковском, Ше
гарском, Томском, Первомайском 
и Зырянском —  засыпаны семе
на всех культур в полной потреб
ности.

В ближайшее время следует 
повсеместно завершить обмолот 
семенных участков и засыпать 
семена. Одновременно надо вести 
усиленными темпами их подработ
ку. К севу будущего важно ссы
пать в закрома отборное зерно.

Очень низки темны пахоты зя
би. Пятидневные графики' подго
товки земли к севу будущего 
года не выдерживаются ни в од
ном районе. Несколько лучше ор
ганизована эта работа в хозяйст
вах Первомайского района, где 
вспахано 6 0  процентов площадей, 
отведенных под яровой клин. В 
остальных районах показатели на
много ниже. В Бакчарском районе 
план вспашки зяби выполнен на 
4 1 ,6  процента, Кожевниковском

ПОСЛЕДНИЕ ГРЯДКИ
Потемнели картофельные планта

ции Нелюбинской фермы совхоза «Р ы - 
баловский». Лишь у дороги остались 
последние ряды пожухлой боФвы. То 
и дело появляются у них юркие са
моходные шасси Т -1 6  и, нагружен
ные до краев кузова, скрываются за 
поворотом. Водитель В. М.. Колупа- 
ев торопится: мало транспорта, бу
дут простаивать комбайны. Он еже
дневно выполняет дневную норму на 
1 3 0 — 1 40  процентов. Вчера при 
плане 17 тонн вывез 2 0 . Но се
годня работает по-особенному споро 
>—  нынче заканчивается уборка кар
тофеля.

Для П. А. Зотычева день оконча
ния уборки является особым днем. 
Он возглавляет звено, которое воз
делывало поле и выращивало эти 
клубни. Сегодня завершается дол
гий и нелегкий труд. Итог радост
ный: звено вырастило 1 5 0  гектаров 
картофеля, и каждый гектар дает 14 0  
центнеров.

—  Людей достаточно, —  расска
зывает звеньевой. —  У нас работа

ют учащиеся томских городских 
профессионально-технических учи
лищ №  5 и №  1 6 . Особенно хоро
шо трудятся ребята первого учили
ща —  Юрий Николаев, Анатолий и 
Михаил Цветковы. Техники тоже 
хватает: 4  комбайна, три карто
фелекопалки. Сдерживает только 
транспорт, но свое обязательство уб
рать картофель за 10  дней мы вы
полнили.

В совхозе уже убрано 4 6 7  гекта
ров картофеля из 6 1 5 . Продано го
сударству 2 1 .9 7 0  центнеров. Всего 
намечено продать 4 8  тысяч центне
ров. Е 2 6  сентября весь картофель 
будет собран. Большая заслуга в 
этом принадлежит томичам. На всех 
фермах они ведут подборку картофе
ля, сортировку и погрузку его.

—  За их хорошую помощь, —* 
сказал директор Д. П. Бодажков, —  
от имени всего коллектива хочется 
сказать большое спасибо.

В. БАКУЛИН.
Томский район.

■—  на 4 4 ,2 ,  Шегарском —  на 
4 3 ,2 , Кривошеинском —  на 2 8 ,8 ,  
Молчановском —  на 2 3 ,8 ,  в Том
ском —  на 3 1 ,9  процента.

Там, где подготовке почвы к 
будущему году уделили внима
ние, успехи налицо. Например, в 
колхозе «Россия» Асиновского 
района вспахано 8 0  процентов 
площадей, отведенных под яровой 
клин. К 25  сентября вспашка зя
би будет завершена. Достигнуто 
это благодаря высокопроизводи
тельному использованию трактор
ного парка, организации кругло
суточной работы машин, умелой 
организации материального и мо
рального поощрения механизато
ров. Здесь установлено задание 
каждому трактористу —  вспахать 
за сезон 3 0 0  гектаров. При вы
полнении этого задания (учиты
вается, конечно, и качество ра
бот) механизатору начисляется 
дополнительная оплата —  4 0  про
центов к основному заработку. 
Трактористы Н. Тарасов, Н. Ми
хайлов и С. Григорьев в ближай
шие дни выполнят задание.

В комплексе ведутся осенние 
полевые работы в колхозе имени 
Калинина Зырянского района. 
Вслед за косовицей идет скирдо
вание соломы, и сразу же на поле 
заходят тракторы. Здесь пятью от
рядами поднято 3 .2 0 0  гектаров 
зяби из 4 .0 0 0  по плану.

Так можно вести дело в каж
дом хозяйстве. Нужно только по- 
боевому организовать соревнова
ние механизаторов, умело поощ
рять их труд.

Близится День работника сель
ского хозяйства. Долг тружени
ков села— хорошими успехами 
встретить свой праздник, завер
шить все осенние полевые рабо
ты, заложить прочную основу под 
урожай будущего года.

П У С Т Ь  П О Б Е Д И Т  С И Л Ь Н Е Й Ш И Й
БРИГАДЫ Г. С. МАТВЕЕВОЙ И А. П. РОЖКОВОЙ 

В Ы З Ы В А Ю Т  Н А  С О Р Е В Н О В А Н И Е  

БРИГАДЫ Г. С. МИЩЕНКО И 0. И. АНДРЕСА

Полтора месяца отделяют нас от знаменательной даты —  4 9 -й  годов
щины Великой Октябрьской социалистической революции. А еще через год 
наш народ отметит 50-летие Советской власти.

Каждый коллектив, каждый советский человек горит желанием встре
тить славное 50-летие Советской власти добрыми делами, новыми успе
хами в труде, сделать что-то большое и хорошее в подарок Родине к ее 
юбилею.

Большой вклад в выполнение заданий новой пятилетки должны внести 
строители и работники предприятий промышленности строительных мате
риалов. Нашими подарками празднику будут новые дома и школы, детские 
сады и больницы, учебные корпуса вузов и кинотеатры, многочисленные 
промышленные объекты. Все это строится для человека и во имя челове
ка.

Радостно сознавать, что мы находимся на переднем крае борьбы за вы
полнение пятилетки. Вот почему хочется работать еще лучше, еще произ
водительнее, еще доброкачественнее, хочется идти в ногу с самыми пере
довыми коллективами нашего города, области и всей страны.

Включаясь в социалистическое соревнование в честь 50-летия Совет
ской власти, коллективы бригад штукатуров-маляров строительного управ
ления №  13 треста «Томскстрой» Г. С. Матвеевой и А. П. Рожковой берут 
на себя следующие обязательства:

к 50-летию Советской власти выполнить план первых двух лет пяти
летки;

ежемесячно выполнять задания по производительности труда не менее, 
чем на 12 0  процентов;

качество нашей работы будет хорошим, все отделочные работы будем ве
сти так, чтобы никто из нас не обижался, никто не жаловался;

экономно расходовать материалы, беречь инструменты, инвентарь, до
биваться снижения себестоимости отделочных работ;
• к 1  ноября 1 9 6 6  года закончить все отделочные работы по кинотеатру 
«Л уч» с оценкой не ниже «хорошо».

Мы вызываем на соревнование бригады отделочников Г. С. Мищенко и 
0 . И. Андреса, которые ведут работы на учебном корпусе Томского педаго
гического института и имеют такие же сроки окончания работ.

Давайте, товарищи, соревноваться! Давайте учиться друг у друга, по
могать друг другу! И пусть победит сильнейший. Тот, у кого в коллективе 
больше организованности, трудолюбия, смекалки, у кого крепче дисципли
на,  ̂крепче дружба и рабочая спайка.

Ждем вашего ответа, дорогие товарищи!
По поручению коллективов: бригадиры Г. МАТВЕЕВА,

А. РОЖКОВА; штукатуры-маляры В. СОРОКИНА, Г. РАБО
ЧАЯ, В. КОВАЛЕВА, 3. АЛТУХОВА, А. БАЖУТИНА,
М. ЩЕРБИНИНА.

ТРУДОВАЯ ВАХТА 
С П Л А В  Щ И К О В

Вместе со всеми лесозаготови
телями области участвовали в со
ревновании за достойную встречу 
праздника Дня лесорубов и кол
лективы сплавных, предприятий 
комбината «Томлес». Замечатель
ных успехов в соревновании до
бились сплавщики Орловского 
участка Нарымской сплавконто- 
ры. В последнее время они приня
ли энергичные меры для того, что
бы ликвидировать последствия 
сильного наводнения. Для того, 
чтобы спасти древесину, на по
мощь пришли рабочие Кетского 
лесозавода, Пиковского сплавуча- 
стка, учащиеся Томского лесотех
нического техникума. Весь этот 
коллектив ясивет в эти дни одной 
мыслью: дать как можно боль
ше леса народному хозяйству.

Сплавщики, став на трудовую 
вахту в честь своего праздника, 
успешно выполнили взятые со
циалистические обязательства. До 
конца месяца будет отправлено 
сверх плана пе менее 20 тысяч 
кубометров леса. Отлично трудит
ся на скатке леса бригада II. Ог- 
нетова, которая выполняет смен
ные задания на 1 2 0 — 1 3 0  про
центов. Пример в труде на сплотке 
и формировке плотов показывает: 
коллектив, возглавляемый масте
ром тов. Пановым.

И. ПЕРЕТЯТЬКО,
заместитель директора На
рымской сплавкокторы.

В РАСЧЕТЕ НА НОВОЕ
Томские моторостроители принимают обязательства в честь юбилея 

Октября. Инициаторы соревнования— коллективы штамповочных цехов 
№  2 и №  8 первыми на заводе выполнили досрочно задание 9 меся
цев. Штамповщики восьмого цеха продумали обязательства и вызвали 
на соревнование своих коллег из второго. Главное, на что сделан упор, 
— это улучшение производственного процесса, внедрение- новой тех
ники, борьба за качество.

Завод «Сибэлектромотор
Е. ПОНОМАРЕНКО.

- Коллектив восьмого цеха 
Томского завода режущих инст
рументов -досрочно выполнил го
довой план по выпуску экспорт
ной продукции. Хороших пока
зателей добился экспортный 
участок, руководимый .старшим 
мастером И. Г. - Дмитриевым.

На снимке (слева направо): 
мастер смены П. И. Резник, ста
ночница Л. Кибардина, старший 
мастер И. Г. Дмитриев, станоч
ница В. Мелентвева.:

Фото В. Ефименко.

ПО РОДНОЙ СТРАНЕ

На Калтайской ферме совхоза 
«Тахтамышевский» Томского рай
она хорошо трудятся механизаторы 
супруги Кузнецовы. Алексей — 
тракторист, а Зинаида — комбай
нер картофелеуборочного комбай

на. Они ежедневно выкапывают по 
3 0 — 35 тонн клубней при норме 
25.

НА СНИМКЕ: Алексей и Зинаи
да Кузнецовы.

Фото В. Ефименко,

СТАЛЬНОЙ ВЕЛИКАН 
МЕНЯЕТ АДРЕС

ВАТУНИНО (Черкасская об
ласть), 20 сентября. (Корр. ТАСС). 
Сегодня на Звенигородском  
угольном  разрезе Ватутинского 
Рудоуправления началось опро 
бование узлов транспортно-от
вального моста. Здесь он будет 
производить вскрыш ные работы 
для добычи угля открыты м спо
собом.

Почти тринадцать лет прорабо
тал этот стальной великан на со
седнем Ю р ко вско м  разрезе и 
вынул за это время более ста 
миллионов кубом етров грунта. В 
нынешнем году, когда запасы уг
ля на месторождении истощ и
лись, мост было реш ено передви
нуть на новый разрез. О гром ны й 
агрегат —  его длина 335, а высо
та 82 метра, — весящий 8.500 
тонн, меньш е чем за двадцать ра
бочих дней по специально про
ложенной ж елезнодорож ной  ко 
лее прош ел шесть километров, 
отделяющ их один разрез от д ру 
гого, и стал на новое место.

Эта уникальная операция, со
вершенная ватутинскими горня
ками, позволила сэкономить мил
лионы рублей и намного уско 
рить вгод  в действие нового раз
реза. Уж е в этом году здесь бу
дет получено не менее 200 ты
сяч тонн топлива.

БУДЕТ ДАЛЬНЕВОСТОЧНАЯ 
НЕФТЬ

ХАБАРОВСК, 20 сентября. 
(ТАСС), Выявленные на юге Даль
него Востока нефтегазоносные 
проявления позволяют сделать 
вывод, что в ближайшие годы 
м ож но  решить проблему обеспе
чения этого больш ого района 
страны собственной нефтью. Об 
этом сообщил сегодня на заседа
нии дальневосточной плановой 
комиссии академик А. А. Трофи- 
м ук —  директор  института геоло
гии и геоф изики С ибирского от
деления Академии наук СССР.

Советский Дальний Восток бур
но развивается, а в ближайшее 
десятилетие потребности его на
родного  хозяйства в нефти уве
личатся в несколько  раз. Все это 
заставляет ускорить разведочные

работы. Будут созданы специали
зированные геологические орга
низации. П редусмотрено учре
дить Дальневосточный научный 
совет по проблемам поисков 
нефти и газа.

КОНСЕРВНЫЙ ЦЕХ СТРАНЫ
КИШИНЕВ, 20 сентября. (ТАСС). 

М олдавия стала консервным це
хом страны. Только в нынешнем 
году мощ ности ее предприятий 
возросли на сто миллионов ба
нок. Опытно-показательный завод 
построен в районном центре Кау- 
шаны. Новые цехи появились на 
консервных заводах в Бендерах, 
Тирасполе, Быковце, Каменке. В 
нынешнем году пищ евики рес
публики дадут стране свыше 750 
миллионов банок разнообразны х 
и вкусных консервов.

МОЩНОСТЬ ЗАВОДА 

ВОЗРАСТАЕТ
КР АСНОВОДСК, 20 сентября. 

(ТАСС). С нефтеперерабатывающ е
го завода ушли первые вагоны с 
электродным коксом .

Коксовая установка — четвер
тая из вступивших в строй на рас
ширяемой части завода. На пред
приятии завершается строитель
ство газоф ракционирую щ ей уста
новки. Рядом возводятся установ
ки каталитического риф орминга 
и крекинга.

Ввод в действие новых устано
вок позволит намного увеличить 
переработку нефти, расширить 
ассортимент выпускаемой заво
дом  продукции.

САМАЯ ГЛУБОКАЯ 
В НИЖНЕМ ПОВОЛЖЬЕ

ВОЛГОГРАД, 20 сентября. 
(ТАСС). Волгоградские разведчи
ки недр решили начать на пра
вом берегу Волги проходку сква
жины с проектной отметкой 7 
тысяч метров. Д ля нее уж е  име
ется ком плексное буровое обо
рудование.

Сейчас самая глубокая скваж и
на в Нижнем Поволжье —  5.227 
метров —  пробурена близ села 
Оленье Д убовского  района. Бо
лее чем на 5 километров уж е 
пробурена и скважина в Камы
ш инском районе.

ХАУЗ-ХАН ПРИНИМАЕТ 
ВОДУ

А Ш Х А Б А Д , 20 сентября. 
(ТАСС). Началось заполнение 
крупнейш его в Туркменистане 
Хауз-Ханского водохранилища. 
Каж дую  секунду в него поступа
ет по Каракум ском у каналу 25 ку 
бических метров аму-дарьинской 
воды. К началу будущ его полив
ного сезона в искусственном м о
ре намечено накопить 460 милли
онов кубометров живительной 
влаги.

ТУНЦЕЛОВНАЯ ПУТИНА
ВЛАДИВОСТОК, 20 сентября. 

(ТАСС). Сегодня советская тун- 
целовная флотилия «Светлый 
луч» начала добычу рыбы в Ин
дийском  океане. Промышленный 
лов тунцов продлится здесь не
сколько месяцев. ,

В путине примут участие вто
рая тунцеловная флотилия «Ле
нинский луч» и специализирован
ные тунцедобывающ ие океанские 
суда «Нора», «Нереида», «Нери- 
ца».

МОРЕ В СТЕПИ
КРАСНОДАР, 20 сентября. 

(ТАСС). Больше трех миллиардов 
кубометров воды вберет в себя 
новое Краснодарское водохрани
лище. Подготовительные работы 
к  его строительству уж е нача
лись. Этот огромный водоем зай
мет территорию  почти 400 квад
ратных километров. Он позволит 
регулировать сток реки Кубани 
и оросить обш ирные площади 
плантаций.

Новое водохранилище разре
шит и еще одну важную  пробле
му. О но продлит судоходные ли
нии вверх по течению: от Крас
нодара до Усть-Лабинска.

ТЕМПЫ, ДОСТОЙНЫЕ 
ПЯТИЛЕТКИ

ПЕТРОЗАВОДСК, 20 сентября. 
(ТАСС). Двадцатую тысячу тонн 
газетной бумаги сверх плана вы
дал сегодня Кондопож ский цел
лю лозно-бумажны й комбинат. 
Этого достаточно для того, что
бы отпечатать свыше 700 миллио
нов экземпляров «Правды» или 
«Известий».

По производству газетной бу
маги Кондопожский комбинат 
опережает график почти на ме

сяц. Темпы, достойные пятилет
ки, взяли и целлю лозники. У  чих 
на счету уж е  почти три тысячи 
тонн сверхплановой продукции.

| ПРИБЫТИЕ В МОСКВУ
П р е з и д е н т а

СОВЕТСКИ ФРАНЦУЗСКОЕ I СОМАЛИЙСКОЙ РЕСПУБЛИКИ 
СОТРУДНИЧЕСТВО | МОСКВА, 2 0  сентября. (ТАСС). 

Сегодня по приглашению Прези
диума Верховного Совета СССР и 
Советского правительства в Mock-' 
ву ^прибыл Президент Сомалий
ской Республики Аден Абдулла; 
Осман.

На Внуковском аэродроме, 
украшенном государственными 
флагами, Сомалийской Республики 
и Советского Союза, высокого го
стя встречали Председатель Пре
зидиума Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный, первый заме
ститель Председателя Совета Ми-, 
нистров СССР К. Т. Мазуров, за
меститель Председателя Прези
диума Верховного Совета СССР 
Д. С. Коротченко и другие офи
циальные лица.

_  В числе встречавших были.
Ли п е ц к ,^ 20 сентября. (ТАСС). Е главы дипломатических предста- 

рупнеиШии в Центрально-Черно- s  вительств, аккредитованные в 
земной зоне тепличный комбинат £  СССР 
построен в Липецке. Сегодня но- Е 
вая фабрика овощей выдала пер
вую  продукцию .

На площади в двадцать две ты- _
сячи квадратных метров намече- Я  AKTTVTTTTkl А Г  М  \ И  А
но выращивать ранние овощи. Я  АЬДц ЛЛШ ULiVlAllA
Из двадцати трех хорош о об ору- Я  

дозанных зимних и весенних теп- Е 
лиц и тысячи парниковых рам в 5 
город  металлургов будут направ- Е 
ляться редис, огурцы, помидоры, Е 
зеленый лук. Е

В ОБЛАСТИ СПОРТА |
М ОСКВА, 20 сентября. (ТАСС). Е 

Д ни советско-ф ранцузского со- Я  

трудничества в области спорта Я 
начались сегодня в М оскве. Тор- Я  
жественное открытие их состоя- Я 
лось в Д ом е  друж бы . Здесь бы- Я 
ли советские и ф ранцузские Е
спортсмены, тренеры, представи- Е 
тели спортивных организаций Е
двух государств, активные деяте- Е 
ли обществ «СССР— Ф ранция» и Е 
«Ф ранция— СССР».

КРУПНАЯ ФАБРИКА | 

ОВОЩЕЙ I

ПЕРВЫЙ ЭШЕЛОН САХАРА |
БАРНАУГ. »0 сентября. (ТАСС). Е 

Сегодня сахарные заводы Алтая Е 
выработали первый эшелон саха- Е 
ра из свеклы нового урожая. На Е 
склады отправлено свыше полу- Е 
тора тысяч тонн сладкой пр о дук- = 
ции‘. Е

МЕСТОРОЖДЕНИЕ АГАТА I
ЕРЕВАН, 21 сентября. (Корр. Е 

ТАСС). На севере Армении, в гор - Е 
ном Иджеванском районе, геоло- Е 
ги обнаружили крупное место- Е 
рождение агата — полудрагоцен- Е 
ного камня, используемого в S 
ю велирном производстве и м е- Я  
таллообработке. Полоса, содер- Я  

жащая эту характерную  для гор - Я  
ных районов кварцевую  породу, Я  
тянется на десятки километров. Я

Она содержит несколько сот Я 
тонн агата, а также жилы яшмы Е 
и аметистов. 5

В И З И Т  А Д Е Н А  
АБ
И. В. ПОДГОРНОМУ

Президент Сомалийской Рес
публики Аден Абдулла Осман 2 0  
сентября нанес в Кремле визит 
Председателю Президиума Верхов
ного Совета СССР Н. В. Подгор
ному.

Между Н. В. Подгорным.и Аде
ном Абдуллой Османом состоялась 
беседа, прошедшая в теплой, дру
жественной обстановке.

(ТАСС).

Бойпы вспоминают 
минувшие  дни

Ф Р У Н З Е .  С б о р н и к  « З а  власть 
С овет ов», повест вую щ и й  о  б о е в о й  
д р у ж б е  т р удя щ и хся  р а з н ы х  на
ц и она льн ост ей  в б о р ь б е  за с в о б о 
д у , в ы ш ел  в р есп уб л и к а н ск ом  и з 
дат ельст ве «К и р ги зст а н ». С б о р 
ник п о св я щ ен  50-лет ию  В ел и к о го  
О кт ября. В  н его  в к л ю ч ен ы  в о с п о 
м инан ия  участ ников р ев о л ю ц и и  и 
гра ж дан ск ой  в о й н ы  о ст ановлении  
С овет ск ой  власти в К и р ги зи и . В  
числе авт оров — р у сск и е , к и р ги зы , 
ук р а и н ц ы , у з б е к и , татары...

(К орр , Т А С С ).

I
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Томский лес. Он идет во все 
уголки необъятной Родины. 

НА СНИМКЕ: отправка дре
весины с подъездных путей 
Томского ЛПДК.

Фото В. Ефименко.

Н О В Ы Е  Д О К У М Е Н Т Ы  
О С. М.  К И Р О В Е

jgg ДОНЕСЕНИИ пристава 2-го
участка от 2 1  июля 1 9 0 6

года прокурору Томского губерн
ского суда говорится, что арестован
ные Сергей Костриков, Михаил По
пов, Герасим Шпилев, Александр 
Винидиктов, Николай Вичинский, 
Владимир Троицкий и Илья Денисов 
отказались подписать протокол до
просов, назвать свои фамилии, род 
занятий, адреса конспиративных
квартир «и вообще вели себя дерз
ко ...»

Это донесение вместе с другими
ценными документами о томском пе
риоде жизни и деятельности С. М. 
Кирова обнаружили недавно сотруд
ники Томского областного государст
венного архива. Среди найденных до
кументов— переписка губернатора с 
полицеймейстером, в которой губер
натор требует дать подробный отчет 
об образе жизни и занятиях чертеж
ника Томской городской управы 
С. М. Кострикова, письма и проше
ния самого Кирова на имя товари-

Х Р О Н И К А  
ПАРТИЙНОЙ ЖИЗНИ

БАКЧАР. Здесь образована ко
миссия по подготовке и проведе
нию праздника Дня работника 
сельскрго хозяйства. В мероприя
тиях предусмотрены различные 
формы чествования ветеранов и 
передовиков производства, органи
зации показа и достижений их 
опыта.

И. ГАМУЛИН, 
заведующий орготделом Бак- 
чарсного райкома партии.

V
МОЛЧАНОВО. В строительном 

участке №  25  состоялось партий
ное собрание. Коммунисты обсу
дили статью журнала «Партийная 
жизнь» «О трудовом законода
тельстве и партийной дисципли
не». Собрание Прошло интересно. 
Выступившие затронули многие 
стороны жизни и работы комму
нистов участка.

А. ЩЕДРИН, 
инструктор Молчановского 
райкома партии.

ща прокурора, в которых он требует 
ускорить расследование его дела в 
Томском окружном суде.

Первое такое прошение датирова
но 2 6  октября 1 9 0 6  года. Но, види
мо, судейские чиновники с расследо
ванием не очень-то торопились, и 
Киров, вынужден был написать вто
рое —  от 16  января 1 9 0 7  года, 
в котором он, в частности, указы
вал прокурору: «Я  нахожусь в за
ключение уже шесть месяцев, при 
обыске у меня ничего не взято и на 
допросе не предъявлено ничего, что 
бы подтверждало обвинение...»

Найдена также опись веществен
ных доказательств, составленная 
после третьего ареста С. М. Кирова 
19 июля 1 9 0 6  года. Среди ве
щественных доказательств оказались 
записная книжка Кирова, удостове
рение за №  8 7 0  на имя Казимира 
Кулеша, паспорт за №  5 8 2  на имя 
Кострикова, брошюра, изданная Цент
ральным Комитетом РСДРП(б). В ру

ках полиции оказались также сочи
нения В. И. Ленина, К. Каутского, 
А. Бебеля и прокламации издатель
ства «Молот» —  «Организуйтесь».

Большой интерес вызывает поста
новление подполковника Томского 
жандармского управления Лукина и 
прокурора Томского окружного суда 
Брюхатова от 16  октября 1 9 0 9  года, 
в котором изложены подробные све
дения о раскрытой подпольной ти
пографии, помещавшейся в Апполи- 
нарьевском переулке, 17 (Щыне Сту
денческая, 2 1 ) . ,»

Ценной находкой явились фотоко
пии писем С. М. Кирова из Томской 
тюрьмы. Некоторые из них уже пуб
ликовались в отдельных источниках. 
Эти документы —  свидетельство му
жества, железной выдержки и воли 
замечательного соратника В. И. Ле
нина. Вот письмо от 13  декабря 
1 9 1 1  года, адресованное М. Л. Мар
кус. Оптимизмом и верой в будущее 
веет от его строк: «Плохо, что Ва
ши письма пропитаны слишком «гу 
стым» пессимизмом. Неужели нель
зя без этого обойтись? Нельзя замы
каться в такую узкую сферу —  это 
вредно не только для духа, но и для 
ума (то и другое Вы узнали из собст
венного опыта!). Не правда ли? Ду
маю, что не последнюю роль в Ва
шем настроении играет отсутствие 
работы, которая заставила бы забы-

I

вать о существовании времени —  
такого самого скучного и одновре
менно самого драгоценного явления. 
Тот счастлив, который не замечает, 
как уходят в лету года. Зато глубоко 
печально положение человека, чув
ствующего, как идут минуты...»

31 августа 1 9 1 1  года после двух
летних полицейских розысков по 
всей стране С. М. Киров был арв' 
стован во Владикавказе и переправ
лен этапом в Томск. В письме, ад
ресованном Н. Г. Серебрянниковой- 
Блюмберг, Сергей Миронович пишет: 
«...После долгих' мытарств я добрал
ся, наконец, до Томска. Все путе
шествие заняло 2 5  дней. Но мытар
ства не закончились и теперь. Се
годня был допрошен ротмистром, ко
торый отдал приказ неуклонно со
держать меня в одиночке, для чего 
из губернской тюрьмы переводят в 
загородную. Там в настоящее время 
нет ни одного политического, буду 
сидеть, как перст. Скучно будет, ну 
не беда. Следствие по делу закончи
лось и днями переходит к прокуро
ру. Месяца через 4 , наверное, будет 
назначено к слушанию...»

В друуом письме Киров описывает 
страшную картину царского застен
ка: «...В ся камера обратилась в 
слух, жадно хватая детские звуки 
тюремной песни. Мальчик поет с 
большим чувством. Его сильный го

лос поднимается высоко-высоко, вы
ражая протест и озлобление, то опу
скается вниз, и в нем ясно слышна 
затаенная скорбь и тяжелая печаль, 
доводящая до слез, —  голос стано
вится сдавленным, глаза юного не
вольника заволакивает светлая пе
лена... Вся камера затаила дыхание, 
слушая плач детской души... Черт 
возьми, какие ужасы может поро
дить жизнь человеческая».

Найденные архивные документы 
свидетельствуют и о другом. В одном 
из них ясно говорится, что С. М. 
Костриков (Киров); окончивший Ка
занское м^ришкоутехническое учи
лище, принят без приемных экзаме
нов на о бщ ео бя за тел ьн ы е курсы 
при Томском технологическом инсти
туте.

Бывшая аудитория №  1 институ
та (ныне аудитория №  2 0 4  глав
ного корпуса), в которой занимался
С. М. Киров, будет реставрирована с 
учетом исторического колорита 
1 9 0 4 — 1 9 0 5  годов, а у входа в глав
ный корпус Томского политехниче
ского института появится мемори
альная доска.

Г. ТРУХИН, 
доцент,

В. ШУВАРИКОВА, 
лаборант.

Т;

НЕТРОНУТАЯ ЭНЕРГИЯ П и с ь м а

к о м м у н а  с т о  в

Все мы в цехе на виду друг у 
друга. Иногда я задумываюсь: по
чему для одних цех —  только ра
бочее место, а едва смена окон
чилась, спешат к проходной. Для 
других жизнь коллектива —- 
главное.

Работает у нас член партии 
С. В. Гонтарская. Приходится 
удивляться, сколько энергии у 
этой женщины. Два месяца в 
пятом цехе нет заместителя 
начальника. Она выполняет его 
обязанности. К тому же, на ее 
попечении первая смена. Здесь то
же нет руководителя. Нагрузка 
большая. Но Софья Васильевна 
еще и заместитель председателя 
цехового комитета профсоюза. 
Успевает она выполнять еще одно 
партийное поручение —  отвечает 
за подписку периодической печа
ти в коллективе. Если учесть, что 
она мать двоих малышей, да и 
живет далеко от завода, станет

Е гипетская пирамида инженера Елфимова
Ранее утро. Еще не звонят. В 

кабинет не рвутся посетители. 
Благословенные минуты в жизни 
главного инженера: он думает.

— Не помешаю?
— Нет. Как раз кстати.
— Чем занят?
— Строю египетскую пирами

ду...
— ?!
— Да вот, полюбуйся, —  и Ва

лентин Иванович подал мне ли
сток, на котором и в самом деле 
было изображено нечто вроде пи
рамиды.

Оказалось, что это любопытное 
сооружение — ответ на вопрос 
редакции: куда идет рабочее вре
мя главного инженера?

Фундамент пирамиды — вопро
сы материально-технического снаб
жения. Они занимают не менее 
3 8 — 40 процентов рабочего време
ни. Это в лучшем случае. В худ
шем — половину.

На первых ярусах прочно обос
новались так называемые общест
венные нагрузки. Вот сколько эта
жей занимают они. Главный ин
женер одновременно является 

председателем: техсовета, НТО и 
ВОИР, бриза, бюро экономическо
го анализа, постоянно действующе
го производственного совещания, 
добровольной пожарной дружины.

Кроме того, членом президиума 
обкома профсоюза строителей, про
пагандистом.

А где основные обязанности? 
Они расположились на самой вер
шине, но занимают. крайне мало 
места — около 20— 25 процентов. 
И пусть место отведено видное, но 
добраться к ним, к своим прямым 
обязанностям, часто не хватает сил, 
хотя инженер Елфимов и молод, 
и здоров, и энергичен, и горячо 
влюблен в свое дело.

Инженер Елфимов восемь лет 
назад окончил Томский инженер
но-строительный „ институт. Был 
мастером, прорабом, начальником 
участка. На стройках осваивал на
уку управления производством, ибо 
в вузе этой науке уделяется слиш
ком мало внимания. Да, собст
венно, жизнь, практика и есть 
самый лучший учитель. «Толковая 
ругань умного начальства — са
мая действенная и полезная нау
ка», — сказал как-то Василий 
Ажаев. Елфимова и учили по этой 
методике. Он тяжело переживал 
свои ошибки, но в конце концов 
вместе с обидами впитывал опыт 
старших, что-то беря в свой багаж, 
что-то отбрасывая прочь. Посте
пенно к нему пришли самостоя
тельность суждений, широта взгля
дов, умение принять важные реше
ния — все то, без чего немыслим 
инженер-руководитель.

Это было замечено. Четыре го
да назад Елфимов выдвинут на 
должность главного инженера стро
ительного управления № 4 треста 
«Томскстрой». Молодому специа
листу не дали засидеться. И это 
хорошо. Плохо то, что чуть ли не 
на следующий день на его моло
дые плечи легла вся тяжесть той 
египетской пирамиды, о которой 
шла речь выше.

Рабочий день главного инжене

ра начинался и теперь начинается 
у порога кабинета:

— Стоим ■— нет кирпича.
•— Не подали машину под раст

вор.
— Не пришел кран.
— Нет гвоздей.
Когда все стоит, инженеру не

когда думать. Тут нужны покреп
че горло да порезвее ногш И он 
не жалеет ни горла, ни ног, пото
му что наравне с начальником уп
равления отвечает за выполнение 
плана. Он не может плюнуть на 
все эти вопросы хотя бы уже по
тому, что, когда сидят рабочие, 
бессмысленными становятся все 
его расчеты и графики, все его ин
женерные знания. И Валентин Ива
нович крутится, как белка в коле
се. Оглянется — день пропал. 
Своего-то, что по должности поло
жено, выходит, ничего и не сде
лал. Посидев еще на двух-трех 
заседаниях, он поздно вечером, а 
то и ночью, совершенно неудовлет
воренный делами своими, возвра
щается домой и валится с ног.

Таков стиль управления. Нет, 
он не жалуется на свою судьбу, 
не жалеет, что поседел в тридцать 
лет. «Больше доверия», — шутит. 
Жалеет он только об одном: за
восемь лет ему не удалось пост
роить ни одного объекта по-чело
вечески. так, как бы хотел сделать. 
Это его пугает. И понятно почему: 
хочется проявить свою творческую 
индивидуальность, свой почерк. А 
как это сделать в нынешних ус
ловиях, когда главный инженер — 
и швец, и жнец, и на дуде игрец? 
Как воплотить мечту в явь, если 
над проектом как следует поду
мать некогда?

Речь идет не об одном Елфимо- 
ве. Если бы это касалось только 
его, то можно было бы пожалеть 
человека и на этом поставить точ
ку. Нет, речь идет о явлении. Я 
задал нескольким инженерам 
один и тот же вопрос: куда уходит 
ваше рабочее время?

— Не по назначению, — в один 
голос заявили они.

Почему это происходит? Дело 
не столько в том, что в строитель
ном производстве слаба база, про
изводящая материалы и конструк
ции. Ведь так или иначе мы обес
печиваем запланированные объе
мы работ нужными материалами. 
Дело, очевидно, в том, что у нас 
нет четко продуманной, планомер
ной, научно обоснованной системы 
снабжения и централизованных 
перевозок.

В тресте «Томскстрой» создано 
управление материально-техниче
ского снабжения, комплектации и 
централизованных перевозок. Во 
главе его стоит бывший начальник 
отдела снабжения М. Е. Шихман- 
тер — человек пробивной, отлич
ный доставала, зубы съевший на 
выколачивании фондов. Но он не 
инженер. Слабо разбирается в тех
нологии производства, не способен 
точно определить, куда в данный 
момент надо обязательно дать та
кие-то материалы, а куда придер
жать. Интуиция— здесь плохой со
ветчик. Нужны специальные зна
ния, а их нет. И тут я не виню

М. Е. Шихмантера. Вовсе не о нем 
речь. Речь идет о том, что в воп
росах снабжения пока к ста
рым штанам пришиты только но
вые пуговицы, но прорехи оста
лись на своем месте.

Новая система снабжения, пре
красная по самой идее, предпола
гала полностью освободить линей
ных инженеров, не говоря уже о 
главных, от дел снабженческих и 
предоставить им Максимум време
ни для технической подготовки и 
научной организации строительст
ва. Однако этого не случилось. Не 
случилось потому, что управления 
по-прежнему получают не матери
алы в централизованном порядке, 
а бумажки.

— Сто кубов леса? Вот тебе бу
мажка, получай.

— Ст.екло? Возите сами.
— Гвозди? Не морочьте мне 

голову. Для таких грузов у меня 
нет машин.
, А  комплектация? Снабженцы 

еще не знают, с чем ее едят.
Таким образом, наиважнейшее 

дело снабжения и комплектации 
строительных объектов по-прежне
му находится в руках снабженцев- 
доставал, а не в руках Инженеров- 
снабженцев. Вопрос этот, конечно, 
сложный. Одним днем его не ре
шишь. Сложность состоит в том, 
что инженеры-строители, уважаю
щие себя, почитают чуть ли не за 
оскорбление, когда им предлагают 
пойти на этот трудный, но почет
ный участок работы. Получается 
парадокс. Сами страдают от негра
мотности снабженцев, не знают 
спокойных ни дней, ни ночей, но 
чур — только не я. Так, может, 
стоит подумать об открытии фа
культета по подготовке инжене- 
ров-строителей материально-техни
ческого снабжения? В таких кад
рах, право же, нуждается вся стра
на.

Круг обязанностей главного ин
женера велик. Чтобы строить бы
стро, хорошо, экономично, нуж
но дать ему время подумать, 
поразмыслить. Для главного 
инженера строительство объ
екта начинается с детального 
изучения проектно-сметной доку
ментации, с обдумывания проекта 
и графиков организации работ, со
ставления технически грамотных 
заявок на материалы, строитель
ные механизмы и оборудование, 
уяснения задач подчиненными — 
мастерами, прорабами, начальни
ками участков и, наконец, с непо
средственной подготовки строи
тельной площадки. Проработка 
всех этих вопросов отнимает уйму 
времени. А если учесть, что в 
титульных списках на каждый год 
предусматривается до 20 с лиш
ним объектов, то | станет ясным, 
какой разбег должен быть предо
ставлен главному инженеру.

Не позже 1 сентября он должен 
иметь на своем рабочем столе всю 
техническую документацию по 
каждому объекту, который будет 
строиться в следующем году. А 
что же получается на деле?

—  Проходит сентябрь, а мы 
не имеем не только технической 
документации, но и никакой ясно

сти по плану будущего года, — го
ворит В. И. Елфимов.

В тресте «Томскстрой», да и не 
только в нем, сложилась пороч
ная практика в планировании 
строительства. Планы даются не 
за два-три месяца до начала года, 
а после того, как он уже начат — 
в феврале-марте. Зачастую в них 
включаются объекты, не обеспе
ченные проектно-сметной докумен
тацией, технологическим оборудо
ванием и финансами. Такие планы 
иначе не назовешь, как филькиной 
грамотой. Не случайно только офи
циально они меняются четыре ра
за в год — каждый квартал. По
том идут все новые и новые добав
ления и изменения. Так, 13 мая 
текущего года в управление ,N° 4 
поступил план, которым был пре
дусмотрен объем работ на 3.800 
тысяч рублей. А  спустя месяц 
пришло изменение: в план введены 
фруктохранилище, студенческая 
столовая, база треста столовых 
и т. д.

В этих условиях ни о какой ин
женерной подготовке строитель
ства не может быть и речи. В са
мом деле, какую инженерную 
подготовку мог провести В. И. 
Елфимов на сооружении тоннель
ной печи!1 если чертежи поступают 
прямо на объект?

И вот из тех скудных 20— 25 
процентов рабочего времени, кото
рые В. И. Елфимов с трудом вы
краивает на исполнение своих пря
мых обязанностей, на подготовку 
производства, на решение перспек
тивных вопросов, от которых за
висят и темпы, и качество, и эко
номичность строительства, он ис
пользует в лучшем случае полови
ну. Согласитесь, что это очень ма
ло.

Нет, не по-хозяйски мы исполь
зуем главных инженеров! Разве 
нельзя их разгрузить, освободить 
от многих поручений?

Кроме всего прочего, главный 
инженер обязан идти в ногу с 
веком. Он должен постоянно сле
дить за специальной отечественной 
и зарубежной литературой, попол
нять свой теоретический багаж. 
Это тоже требует немало времени. 
А где его взять, если он занят 
«текучкой» по 11 — 12 часов в 
сутки?

И в большинстве своем наши 
главные инженеры живут старым 
багажом, не растут. Проходит 
10— 15 лет, и они, за редким иск
лючением, вынуждены отойти на 
второй, а то и на третий план.

О таких говорят: «выдохся».
Человеку 4 0 — 45 лет, он должен 
находиться в расцвете творческих 
сил, но уже становится не пригод
ным для роли главного инженера.

.Нет, с этим мириться нельзя!
Кадры — наш золотой фонд, а 

инженерные кадры — золото осо
бой пробы. И не по-государствен- 
ному, не по-партийному будет, ес
ли мы такую драгоценность исполь
зуем не по назначению, растрачи
ваем,

М. САМАРИН.

понятно, как много сил должна 
она отдавать коллективу.

Добрым словом отзываются в 
цехе о Т. И. Молчанове. Он член 
заводского комитета профсоюза, с 
большой ответственностью отно
сится к каждому поручению.

Однако таких товарищей мож- 
im пересчитать по пальцам. У  нас 
тем, кто не отказывается от пору
чений, кто не жалеет времени ра
ди интересов коллектива, стара
ются давать еще больше всяких 
нагрузок. Действуют по принци
пу: «Везет? Нагружай!»

И становится обидно: рядом
в цехе работают другие коммуни
сты, которые боятся лишнюю ми
нуту отдать общественной жизни 
своего коллектива.

Назову В. В. Юрченко. Она 
председатель цехового комитета 
профсоюза, но не чувствует ответ
ственности за это большое партий
ное поручение.

Взять, например, такой важ
ный участок, как организация со
циалистического соревнования. 

Оформили обязательства, и на этом 
все затихло. Цехком не знает, как 
они выполняются, на кого надо 
равняться сегодня. Словом, нет 
действенности соревнования.

Я считаю, что люди, которые 
равнодушны к общественной 
жизни, к воспитанию рабочих, не 
могут быть командирами произ
водства. Есть у нас мастер специ
ального участка Т. В. Гордеева.

Она член партбюро цеха, но не 
считает нужным соблюдать пар
тийную дисциплину, отмахивает
ся от общественной работы, хотя 
опыт у нее немалый.

Почему такая обстановка созда
лась в цехе? Ответить на этот воп
рос нетрудно. Слишком безыни
циативным оказался у нас секре
тарь цеховой партийной органи
зации Ю. П. Мизин. Его самого, 
как говорится, надо толкать на 
живое дело. Работает он старшим 
контрольным мастером и, на пер
вый взгляд, —  серьезный чело
век. Коммунисты доверили ему 
руководить партийной организа
цией. Но скоро Ю. П. Мизин рас
писался в бессилии и не предъ
являет к членам партии элемен
тарной требовательности. Как-то 
я пришла к Юрию Петровичу и 
сообщила, что на заседании парт
бюро будет обсуждаться серьез
ный вопрос, и к нему надо подго
товиться. Когда пришло время, 
напомнила.

—  Забыл, не подготовился, — ■ 
равнодушно ответил он.

Дело дошло до того, что Ю. П. 
Мизин откровенно стал говорить: 
«не хочу», «не буду». В конечном 
счете от такого вожака страдает 
вся цеховая организация. Но глав
ная беда, конечно, в том, что она 
не имеет широкого боеспособного 
актива, на который могла бы опе

реться. А ведь людей у нас, рас
полагающих и умением, и опы
том, немало. К ним нужно только 
прийти, поговорить по душам. 
Уважением пользуется, например, 
мастер производственного обуче
ния К. Ф. Лодыжец. Она давно на 
заводе, хороший организатор. И 
если бы секретарь партийной ор
ганизации попросил ее помочь, 
она пошла бы навстречу.

Каждый день встречаемся мы 
на работе с Валентиной Быковой. 
Она член партии, замечательный 
товарищ. В свое время Валенти
на была членом горкома КПСС, 
знает партийную работу. Но цехо
вая партийная организация слабо 
опирается на таких людей, и каж
дый из них действует в одиночку, 
как подсказывает ему совесть.

Десятки людей в цехе готовы 
вложить свои усилия в общест
венную работу, но их энергия 
остается неиспользованной. Вот 
почему работу, которую можно 
было бы распределить на плечи 
широкого круга актива, вынужде
ны взваливать на себя единицы.

В последнее время партбюро 
завода лучше стало заниматься 
обучением и воспитанием актива, 
Но усилий жалеть не надо. Это 
привлечет новые силы, которым 
по плечу будут большие дела.

В. МУРОВЯТКИНА, 
комплектовщица, член парт
бюро Томского манометрового 
завода.

ТРАДИЦИИ ОКТЯБРЯ  
-ИЗ ПОКОЛЕНИЯ В ПОКОЛЕНИЕ

Два года назад при 
Томском обкоме ВЛКСМ 
был создан клуб боевой, 
трудовой и революцион
ной славы. За это время 
клуб успел провести 
большую воспитатель
ную работу среди моло
дежи.

Многочисленные от
клики в адрес совета 
клуба свидетельствуют о 
его растущей популярно
сти не только среди тру
дящихся Томской обла
сти, но и за ее предела
ми.

Наш корреспондент 
побывал у одного из 
инициаторов создания 
клуба и его руководите
ля Игоря Макаровича 
Меренкова.

Игорь Макарович 
рассказал об истории ор
ганизации клуба и его 
работе.

Сначала это была 
небольшая группа из де
сяти человек, в которую 
вошли старые коммуни
сты и комсомольцы пер
вых лет Советской вла
сти, ветераны револю
ции и гражданской вой
ны. Позднее был избран ' 
совет. Сейчас клуб на
считывает около двухсот 
активистов.

В этом году члены 
клуба провели 4 9 7  
встреч с молодежью, на 
которых побывало более 
5 0 .0 0 0  человек. Темати
ка выступлений самая 
разнообразная. В февра
ле 1 9 6 6  года она отра
жала в основном герои
ку Великой Отечествен
ной войны: «Я  сибиряк 
и горжусь этим», «Геро
изм комсомольцев в бо
ях за Родину», «Ленин 
и вооруженные силы», 
«Великий подвиг совет
ского народа под Моск
вой», «Томичи в боях за 
Родину» и другие.

Апрельские встречи 
были посвящены исто
рии создания Комму
нистической партии и 
ее великому вождю и ор
ганизатору В. И. Лени
ну. Вечера с молодежью 
прошли по темам: «Иль
ич с нами, Ильич среди 
нас», «Они были первы- • 
ми», «Этих Дней не 
смолкнет слава»,
«Встреча трех поколе
ний». Выступали те, 
кто видел и слышал 
В. И. Ленина: М. Я . Ге
расимов, А. В. Князев, 
И. Ф. Стятюгин, М. Ф. 
Малышев. Эти товарищи 
ярко, образно и доход
чиво рассказали о про
стоте, человечности и

глубокой партийной 
принципиальности В. И. 
Ленина.

В майские дни старые 
коммунисты и комсо
мольцы первых лет Со
ветской власти вели с 
молодежью разговор о 
первых рабочих маевках, 
демонстрациях. Как бы 
продолжением этих бесед 
явились выступления 
тех, кто с оружием в 
руках защищал завоева
ния ртарших в годы 
Великой Отечественной 
войны. Ветераны войны 
рассказывали о боевых 
традициях советской мо
лодежи, родной Комму
нистической партии, Ле
нинского комсомола.

Особенно многолюдно 
было на тематическом 
вечере «Этого забыть 
нельзя». Клуб пригла
сил бывших узников фа
шистских концентраци
онных лагерей и участ
ников Бельгийского со
противления.

Надо отметить наи
более активных членов 
клуба, на счету которых 
по тридцать и более вы
ступлений. Это персо
нальные пенсионеры 
М. Ф. Малышев, А. П. 
Конных, Н. И. Милиметь- 
ев, А. А. Калачев. Не
изменными и активней

шими участниками в ра
боте клуба являются 
также Герой Советского 
Союза А. Я. Власов, Ге
рой Социалистического 
Труда 0 . 0 . Никифоро
ва и награжденная не
давно орденом Ленина 
участница многих боев 
Великой Отечественной 
войны А. М. Давыдова.

Что наметил сделать 
клуб к 50-летию Совет
ской власти?

Обком ВЛКСМ раз
работал подробный 
план подготовки к этой 
знаменательной дате. На 
последнем «совместном 
заседании совета клуба 
и работников обкома 
ВЛКСМ было решено 
принять активное уча
стие в выполнении это
го плана И( усилить вос
питательную работу с 
молодежью во всех рай
онах области. Мы при
мем участие в органи
зации филиалов клуба в 
районах, поможем офор
мить уголки-музеи, бое
вой и революционной 
славы на крупных пред
приятиях, в школах, ин
ститутах, стенды в об
ластном краеведческом 
музее, которые расска
жут о жизни наиболее 
активных участников 
нашего клуба.

Планируется также 
проводить заседания 
клубного совета на про
мышленных предприя
тиях и в учреждениях 
Томска.

Т

П о с л е д а м  н а ш и х '  в ы с т у п л е н и й

О Ш К О Л Ь Н О Й  Ф О Р М Е
увеличено производство школьных костюмов на 
швейной фабрике № 5 за счет уменьшения выпуска 
мужских костюмов. Министерство торговли РСФСР 
выделило Томской области дополнительно школь
ной формы на 30 тысяч рублей, из которых уже 
получено на 15 тысяч рублей.

В настоящее время по просьбе управления тор
говли в министерстве решается вопрос о выделении 
Томской области еще на 200 тысяч рублей школь
ной шерстяной формы».

Редакция получила письма читателей В. Д. Ку
лаковой и Г. И. Данилевского, которые сообщают о 
том, что они так и не могут купить школьную фор
му для своих детей. Дважды по этому вопросу вы
ступала газета.

Недавно редакция получила ответ начальника 
областного з'правления торговли С. С. Терентьева: 

«В связи с резким ростом потребности и недоста
точными фондами на школьные костюмы торговля 
ими проходит пока с перебоями. Приняты меры:
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• 22 се н тя б р я  1 9 0 6  г о д а ! К Р А С Н О Е  З Н А М Я  =

f  СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Недавно на 
' Нижне-Тагильском металлургическом комби

нате имени В. И. Ленина вступил в строй цех 
объемной закалки рельсов. В нем установле
на закалочная машина, позволяющая произ
водить закалку рельсов в масле. Срок службы 
рельсов, обработанных таким образом, увели

чивается в два раза. В течение двадцати лет 
они будут надежно выдерживать нагрузку, не 
требуя замены.

НА СНИМКЕ: идет отгрузка очередной пар
тии 25-метровых закаленных рельсов.

Фото А. Зольникова.
(Фотохроника ТАСС).

П р о б л е м ы  н е ф т я и о и ц е л и п ы

>

В прошлом году в газете «Крас
ное знамя» была опубликована 
статья о том, где ремонтировать 
буровые установки и другое обо
рудование. Возить в Кемерово на 
завод, принадлежащий Новоси
бирскому геологическому управ
лению, вряд ли. целесообразно.. 
Транспортные расходы столь ве
лики, что зачастую превышают 
стоимость ремонта. Для нашей эк
спедиции, да и для других нефте

разведок, в городах ремонтируют 
двигатели, транспортные средства. 
Нс буровым оборудованием, види
мо, нужно заниматься нам са
мим.

Пока же и у нас, и в других 
организациях к оборудованию от
носятся'крайне плохо. Ни о каком 
капитальном ремонте говорить не 
приходится. Поэтому значитель
но сокращаются сроки его служ
бы, оно списывается в металло- 1 
лом, не дав той отдачи, которую 
могло бы дать у рачительных хо
зяев. Многое, в том числе роторы, 
вертлюги, грязевйе насосы, без
действует из-за сравнительно не
больших поломок. В то же время 
Александровская экспедиция име
ет возможности для организации 
высококачественного ремонта са
мых крупных и сложных механиз
мов, агрегатов. Следовательно, 
можно было бы избежать тех по
терь и ненужных затрат, которые 
допускаются из-за неиспользо
вания ресурсов оборудования.

Как организован ремонт у  нас?
В составе вышкомонтажного цеха 
есть специальная бригада. Она 
производит средний ремонт от
дельных узлов или агрегатов, ча
стично занимается монтажом. Ко
нечно, капитальные работы брига
де не под силу: они могут быть 
выполнены лишь в оборудованной 
мастерской, располагающей подъ
емными устройствами, прессами, 
металлорежущими станками.

Экспедиция имеет довольно-та
ки обширную механическую ма
стерскую со слесарным отделе
нием, немаленький парк металло
режущих станков. Но строитель
ство мастерской до сих пор не за
вершено. Нормально работает од
но станочное отделение. В кузнеч
ном отделении есть лишь прими
тивный кузнечный горн.

Слесарное отделение совсем не 
подготовлено: стены не оштукату
рены, пол не забетонирован. Вме
сто пола в центре пролета -—  ог
ромная яма, вырытая бульдозе
ром. Не готов и кран. Правда, в 
последнее^ время здесь начали 
монтаж оборудования трубной ба
зы. По проекту у нас должна быть 
своя труборемонтная мастерская. 
Но здание под мастерскую не 
строится.

Сварочное отделение не имеет 
грузоподъемных устройств, что 
снижает производительность тру
да сварщиков. Между тем тель
фер ржавеет под открытым не
бом.

Наша ремонтная база в ближай
шие годы расширится. Будут по
строены новые объекты. Но необ
ходимо уже сейчас принимать ме
ры для укрепления стройучастка 
при экспедиции. В нем всего око
ло 50  человек. Конечно, они не в 
силах освоить те средства, кото
рые отпускаются по постановле
нию правительства на обустройст
во базы. Цех следует укрепить 
людьми, техникой. И, главное, из
менить сложившийся стиль рабо
ты, при котором строители не за
канчивают объекты, не сдают их. 
Коробка здания готова —  и лад
но, остальное сами производствен
ники доделают.

Значит, прежде, чем говорить 
о восстановлении механизмов, 
нужно привести в порядок собст
венную производственную базу. 
Возможности для этого есть.

Организации капитального ре
монта мешает недостаточное, точ
нее, беспорядочное, непродуман
ное материально-техническое 
снабжение. Лимит ценностей на 
складе в полтора раза превышает 
нормативный запас. Запчастей для 
бурового оборудования скопилось 
немало, и они продолжают посту
пать. Беда в том, что большая 
часть их нам не нужна, а вот то
го, что действительно нужно, 
нет. К примеру, нет главных опор 
роторов, а вспомогательных —  
множество. Нет подшипников и 
шестерен для грязевого насоса 
У В -4 , зато поступают и поступа
ют гидравлические коробки даже 
для снятых с производства насо
сов У В -3 .

Давно уже не применяются ва
лы роторов с прямозубыми ше
стеренками, нам же их шлют.

Более продуманно должны ра
ботать снабженцы экспедиции. Но 
основное зависит не от них, а от 
отдела материально-технического 
снабжения Новосибирского геоло
гического управления. Отдел 
главного механика управления и 
службы снабжения должны бо
лее оперативно реагировать на 
заявки. Их беззаботность обхо
дится экспедиции в немалые день
ги.

Зачастую недостает у нас мно
гих материалов для ремонта. Все 
уже просто устали говорить и пи
сать о недостатке злектродов. Из- 
За их отсутствия нередко задер
живаются и монтажные работы, 
простаивают буровые станки. Пач
ка электродов стоит копейки, про

стои же буровой исчисляются сот
нями рублей.

Решение требуется кардиналь
ное. Электроды должны поступать 
не отдельными пачками на само
летах, а в больших количествах на 
баржах. Отдача будет исчислять
ся дополнительными тысячами 
метров проходки. Наш отдел снаб
жения и отдел снабжения Ново
сибирского управления ссылаются 
на то, что, мол, недостаточны вы
деляемые фонды. Даже если не 
удастся добиться расширения 
фондов, все равно можно решить 
проблему электродов. В Кемерове 
есть ремонтно-механический за
вод, подчиняющийся управле
нию. На предприятии, конечно, 
немало отходов стального листа 

.толщиной 4 — 6 миллиметров. Из 
них можно изготавливать электро

д а  прямоугольного сечения. Вы
сококачественные электроды, по
лучаемые по фондам, мы бы ис
пользовали в таком случае только 
на ответственные работы и в ка
кой-то мере сократили дефицит.

Для сварки еще нужен и кис
лород. Сейчас баллоны с кислоро
дом часто доставляются из Кол- 
пашева на самолетах и вертоле
тах. Конечно, это не выход из по
ложения. Экспедиция может иметь 
собственную кислородную уста
новку на паях с другими органи
зациями района. Оборудование нам 
выделялось, но от него отказа
лись.

Новые задачи, которые стоят 
перед экспедицией в пятилетке, 
могут быть выполнены, только 
если мы научимся правильно ис
пользовать оборудование, полу
чать от него максимальную отда
чу. Достигнуть же этого без чет
кой, хорошо организованной ре
монтной службы невозможно. 
Производственная база созда
на, и она будет укрепляться и 
дальше. Настало время создать 
специальные бригады, которые бы 
проводили средний и капиталь
ный ремонт, и не отвлекать спе
циалистов из них на мелкие теку
щие дела. От решения этого воп
роса нам все равно не уйти. Тен
денция работать только на новом 
оборудовании (а она еще сильна 
У многих инженеров и механи
ков) явно неприемлема. Любой 
станок через год (зачастую и 
раньше) перестает быть новым. 
Вот тут-то и должны показать се
бя ремонтники, чтобы оборудова
ние не дожидалось, пока его от
правят на свалку, а быстрее воз
вращалось в строй действующих.

В. лисю ти н ,
старший механик цеха буре
ния Александровской экспе
диции.

Д Е Н Ь

СОВЕТСКОГО СОЮЗА 
Н А  Я Р М А Р К Е
АЛЖИР, 20 сентября. JTACCJ. На 

III М еж дународной ярм арке  в А л
ж ире  торжественно прош ел День  
Советского Союза. С утра до позд 
него вечера лилась над павильоном  
СССР м узы ка советских ком позито 
ров. В театре состоялись выступле
ния советского цирка, пользую щ его
ся большим успехом. Тысячи людей  
посетили в этот день павильон СССР, 
М ногие оставили свои записи в Кни 
ге отзывов. «Надеюсь увидеть вас 
в следую щ ем году», «Желаю боль
ших успехов русским  друзьям», «Мы, 
алжирцы , от всего сердца надеем
ся, что А лж ир  последует прим еру  
Советского Союза в развитии пр о 
мышленности», «Да здравствует Со
ветский С ою з! Да здравствует социа
лизм!» и др.

Р Е Ш Е Н И Е  
И Н Д О Н Е З И И

НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). Индоне
зия решила восстановить свое 
членство в ООН. Об этом стало, из
вестно из телеграммы посла Ин
донезии в Вашингтоне генерально
му секретарю ООН.

В телеграмме сообщается, что 
делегация Индонезии во главе 
министром иностранных дел уже 
выехала для участия в работе сес
сии.

У ч ен и я  « В л т а в а »  

н а ч а л и с ь
ПИСЕК (Чехословакия). (ТАСС). 

В южных областях Чехии начались 
военные учения «Влтава», в кото
рых принимают участие войска ар 
мий ЧССР, ВНР, ГДР и СССР. На уче 
ниях присутствует главнокомандую
щий объединенными вооруженными 
силами государств —  участников 
Варшавского Договора, маршал Со
ветского Союза А. А. Гречко со своим 
штабом и военные делегации армий 
стран— участниц Варшавского До
говора, возглавляемые министрами 
обороны.

На учениях «Влтава» присутству
ют также представители ЧССР во 
главе с первым секретарем ЦК КПЧ 
и президентом ЧССР А. Новотным.

В распространенном в международ
ном пресс-центре учений «Влтава» 
коммюнике говорится: части обеих 
сторон; принимающих участие в уче
ниях «Влтава», начали «боевые опе
рации». Во взаимодействии с частя- 
мимлограничной охраны-и viipn под
держке авиации и других радов войск 
они вели встречные бои в сложных 
условиях ядерной войны. Первый 
день учений для деятельности всех 
родов войск был очень сложным. Ча
сти и штабы выполнили приказы я 
распоряжения командующих учения
ми.

В ходе «боевых операций» были 
широко использованы воздушные де
санты. В тыл одной из сторон был 
высазйен большой хорошо вооружен
ный оперативный десант. Над значи
тельной^ частью территории ЧССР 
можно было наблюдать полеты тран
спортной десантной авиации.. Боль
шей частью это были новые мощные 
транспортные самолеты «А Н -1 2 » .

Переброска войск и техники была 
осуществлена в установленное время 
под прикрытием истребительной 
авиации и при поддержке ракетных 
войск и войск ПВО. Высадка войск и 
техники была хорошо обеспечена.

Сразу после высадки десантни
ки начали «боевые действия» и 
вступили в «бой» с наземными вой
сками другой стороны, принимающей 
участие в учениях. В настоящее 
время в район высадки десанта на
правляются самолеты транспортной 
авиации и над этим районом идут 
«воздушные бои».
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X X I  С Е С С И Я  Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  
А С С А М Б Л Е И  ООН О Т К Р Ы Л А С Ь

НЬЮ-ЙОРК, 20 сентября. 
(Спецкор. ТАСС). Сегодня здесь 
открылась XXI сессия Генераль
ной Ассамблеи Организации Объ
единенных Наций. В предвари
тельную повестку дня сессии вклю
чено около ста пунктов, в том чис
ле вопросы разоружения, невмеша
тельства во внутренние дела госу
дарств, предотвращения распро
странения ядерного оружия, пол
ного прекращения ядерных испы
таний, выполнения Декларации о 
предоставлении независимости ко
лониальным странам и народам, 
ликвидации расовой дискримина
ции.

%*
НЬЮ-ЙОРК, 21 сентября. 

(ТАСС). Вчера министры ино
странных дел и постоянные пред
ставители ряда социалистических 
стран при ООН в письме на имя

генерального секретаря ООН У Та
на по поручению своих прави
тельств попросили включить в по
вестку дня сесии Генеральной А с
самблеи ООН в качестве важного, 
срочного и отдельного вопроса 
пункт «О выводе всех американ
ских и других иностранных войск, 
оккупирующих под флагом ООН 
Южную Корею, и роспуске «ко
миссии ООН по объединению и 
восстановлению Кореи».

В письме выражается надежда, 
что обсуждение на XXI сессии Ге
неральной Ассамблеи ООН вопро
са «О  выводе всех американских 
и других иностранных войск, окку
пирующих под флагом ООН Юж
ную Корею, и • роспуске «комис
сии ООН по объединению и вос
становлению Кореи» поможет ис
править допущенную в отноше
нии корейского народа несправед

ливость — все иностранные вой
ска будут выведены из Южной 
Кореи, «комиссия ООН по объеди
нению и восстановлению Кореи» 
распущена, а так называемый «ко
рейский вопрос» снят с повестки 
дня ООН.

V
НЫО-ИОРК, 21 сентября. 

(ТАСС). На вчерашнем заседании 
XXI сессии Генеральной Ассам
блеи ООН делегаты 117 государств 
— членов ООН избрали председа
теля Генеральной Ассамблеи. Этот 
пост занял представитель Афгани
стана Абдул Рахман Пежвак.

*** I
НЬЮ-ЙОРК. 21 сентября. 

(ТАСС). Вчера Генеральная А с
самблея Организации Объединен
ных Наций на своей 21-й сессии 
избрала Гвиану 118-м членом 
ООН.

С о б л ю д а т ь  У с т а в  О О Н

НЬЮ-ЙОРК, 21 сентября. 
(ТАСС). Постоянный представи
тель Чехословакии при ООН Ми
лан Клусак направил генерально
му секретарю ООН У Тану мемо
рандум о включении в повестку 
дня XXI сессии Генеральной Ас
самблеи дополнительного пункта 
о «строгом соблюдении запреще
ния угроз и применения силы в 
международных отношениях и прав 
народов на самоопределение».

В меморандуме указывается, 
что в последнее время имеют ме
сто случаи грубого нарушения тер
риториальной неприкосновенности 
и независимости суверенных госу
дарств и посягательства на неотъ
емлемые права народов, ставших 
на путь национального освобожде
ния. Эти действия, отмечается в 
меморандуме, представляют серь
езную угрозу миру и безопасно
сти народов.

ЗАЯВЛЕНИЕ У ТАНА
НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). У Так вы

разил согласие остаться на посту 
генерального секретаря ООН до 
конца открывшейся сессии Гене
ральной Ассамблеи. Он заявил на 
пресс-конференции, что останется 
на этом посту, если государства— 
члены ООН в ближайшие недели 
не найдут ему подходящей заме
ны.

У Тан решительно отверг пред
положения корреспондентов о том, 
что он может согласиться остаться 
на посту генерального секретаря 
после окончания XXI сессии.

Остановить империализм во Вьетнаме!
Профсоюзы Польши и Чехосло

вакии решительно осуждают аме
риканскую агрессию во Вьетнаме, 
требуют немедленного прекраще
ния бомбардировок ДРВ и выво
да американских войск из Южного 
Вьетнама. Об этом говорится в со
вместном заявлении центральных 
советов профсоюзов ЧССР И ПНР, 
подписанном • в Праге. В заявле
нии подчеркивается, что профсо
юзы обеих стран и впредь будут 
оказывать моральную и материаль
ную помощь вьетнамскому народу 
в его борьбе до победного конца.

Крулнад„дрмо{щтцздщ!яз£ „мир и 
солидарность с героическим вьет
намским народом прошла § италь
янском городе ФоджЙгС Па состо
явшемся затем массовом митинге 
выступил член руководства ИКП 
К. Галлуцци.

В борьбе за мир, указал он, 
возможно добиться широкого объ
единения всех миролюбивых сил. 
Остановить империализм во Вьет
наме — значит не только обеспе
чить свободу и независимость на
роду, героически сражающемуся с 
оккупантами, но и нанести также

К О Р Ы С Т Н А Я  
П О М О Щ Ь

ВАШИНГТОН, 20 сентября. 
(ТАСС). Президент Джонсон под
писал вчера закон об ассигновании 
на так называемую иностранную 
помощь в 1966 году 3,5 миллиар
да долларов. Помощь будет оказа
на 40 странам Азии, Африки и 
Латинской Америки.

Подписывая закон,
Джонсон заявил, что 
ассигнования помогут

серьезный удар по агрессивной по
литике реакционных политических 
кругов Вашингтона.

В ходе демонстрации и митинга 
молодежь Фоджиа собрала не
сколько тысяч подписей под обра
щением Национального комитета 
солидарности с Вьетнамом, а так
же значительные средства на ока
зание медицинской помощи вьет
намским патриотам.

Более 15 тысяч подписей под 
петицией протеста против войны во 
Вьетнаме собрали комсомольцы 
итальянского города Римини. Пе
тиция требует немедленного пре
кращения агрессии СШ А и вос
становления мира в Индокитае. .

Крупнейшее профсоюзное объ
единение Японии —  генеральный 
совет профсоюзов призвал трудя
щихся всех стран мира выступить 
против войны во Вьетнаме, по
требовать немедленного вывода 
американских войск из этой стра
ны. Совет потребовал, чтобы пра
вительство СШ А изменило свою 
политику во вьетнамском вопро
се, и заявил решительный протест

японскому правительству, сотруд
ничающему в агрессии СШ А во 
Вьетнаме. '

Внеочередной съезд японского 
профсоюза учителей решил высту
пить единым фронтом вместе со 
всеми трудящимися страны про
тив агрессии СШ А во Вьетнаме.

Вьетнамскую проблему нельзя 
разрешить военным путем, заявил 
в Джалландаре министр иностран
ных дел Индии Сваран Сингх. По
этому необходимо немедленно пре
кратить бомбардировки Демокра
тической Республики Вьетнам и 
пр’ёдоставить вьетнамскому народу 
право самому решать свою судьбу, 
подчеркнул сн.

Лидер лейбористской партии 
штата Западная Австралия 
Ф. Чемберлен, выступая в Перте, 
заявил, что «Австралия не имела 
никакого права посылать свои вой
ска во Вьетнам». Вьетнамский на
род, сказал он, «ведет националь
но-освободительную борьбу против 
иностранного господства».

(ТАСС).

президент 
указанные 
Соединен

ным Штатам «сыграть свою роль» 
в делах этих стран.

ОТКРЫТИЕ АВИАЛИНИИ ПАРИЖ-ШАНХАЙ
ПЕКИН, 21 сентября. (ТАСС). Вчера открылась авиалиния меж

ду Парижем и Шанхаем в соответствии с соглашением о воздушном 
сообщении, заключенным правительствами Китая и Франции, сооб
щает агентство Синьхуа.

ЗАПУСК «СЕРВЕЙОРА-2»
НЬЮ-ЙОРК, 20 сентября. (ТАСС). В США сегодня осуществлен 

запуск автоматической станции «Сервейор-2» в сторону Луны. Цель 
запуска — осуществление мягкой посадки на Луне в районе Синус 
Медии (Центральный залив) и передача на Землю телевизионных изо
бражений лунной поверхности. Запуск произведен с мыса Кеннеди 
с помощью ракеты «Атлас-кентавр».

Г Е Р О И  Ф И Л Ь М А  — 
Л Ю Д И  Т Р У Д А

! « У  к а ж дого  св о я  д о р о 
га»  — так называет ся
н ова я  худож ест венн ая  ки 
нокартина, в ы п у щ ен н а я  
ст удией « К и р г и з ф и л ь м » .  
Это п ер в ы й  полномет 
раж ны й к и н ор а сск а з  о ра
боч ем  к л а ссе К и р ги з и и . 
В  нем  повест вует ся о п р е
емственност и п ок ол ен и й  и 
ф ор м и р ова н и и  н о в о й  
ком м унист ической  м ор а 
ли. А вт ор ы  сц ен а р и я  — 
Б . С а гы м б ек о в  и В . Ш ср -  
ст ю ков, реж иссер -п ост а
н ов щ и к  — М . К о в а л ев . 
Г л авн ы м и дей ст вую щ и м и  
лицам и ф ильм а стали 
строители в ы со к о г о р н о й  

лини и  элек т р опер едач и .
К а д р ы  д р у г о й  х у д о ж е 

ст венной кинолент ы « П а 
ст бищ е Б а к а я », пост ано
в оч н а я  груп п а  кот орого  
уж е заканчивает  работы, 
перен есут  зрит еля в ж и
в о п и сн ы е  у р о ч и щ а  г о р н о -

| К И Н О М О З А И К А  I
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г о  к р а я , познаком ят  с  
т руж ениками ж ивотно
водст ва. В  цент ре эт ого  
к и н о п р о и з в е д е н и я —инте
р есн а я  с у д ь б а  ст арого та
бун щ и к а  Б акая , в  роли  
кот орого занят н а р одн ы й  
артист С С С Р  М . Р ы с к у -  
л о в . Ф и л ь м  снимает ся по  
сц ен а р и ю  К . О м у р к у л о -  
ва в соавт орст ве с  р е 
ж и ссер ом  Т . О к еев ы м . В  
окт ябре он  выйдет  на 
эк р а н .

(К о р р .  Т А С С ) .
Фрунзе.

К И Н О П О В Е С Т Ь  
О  М У Ж Е С Т В Е

В о Л ь в о в е  
«■М о сф и л ьм *

ст удия
начала

съ ем к и  т рехсер и й н ого  
ф ильм а « М а й о р  В и х р ь »  
—  киноповест и о  г е р о и з 
ме в о и н о в  С овет ск ой  А р 
м ии, о  единст ве и брат
стве сл а в я н ск и х  н а р о до в  
в г о д ы  вт орой м и р овой  
в о й н ы .

Отступая на З а п а д , 
фашист ы разработ али  
План уничт ож ения оч а гов  
сл а в я н ск о й  культ уры . О  
том, как при содейст вии  
совет ских р а з в ед ч и к о в  и 
п о л ь ск и х  патриотов бы л  
со р в а н  этот ва рва р ск и й  
за м ы сел , и расскаж ет н о 
в ы й  ф ильм .

Р еж и ссер  Е . Т а ш к ов  
ск азал  к ор респ он ден т у  
Т А С С ,  что он  стремится

п о л н ее  раскры т ь и д е ю  
д р у ж б ы  сл а в я н ск и х  на
р о д о в , их сам оот верж ен
ност ь, п р о я в л ен н у ю  в  тя
ж ел ы е г о д ы . М н о г и е  
к а др ы  п освящ а ю т ся  п о д 
п о л ьн о й  б о р ь б е  в П о л ь 
ш е, в частности, К р а к о в 
ск о м у  ант ифашист скому 

п о д п о л ь ю . В  гл а в н ы х  р о 
л я х  сним ают ся артисты 
В ади м  Б ер о ев , Н аст я В о з 
н есен ск а я  и В л адим ир  
Г у с е в .

П о сл е  Л ь в о в а  м ос- 
ф и л ьм о в ц ы  собираю т ся  
продолж ит ь съ ем к и  в 
П о л ь ск о й  Н а р о д н о й  Р е с 
п уб л и к е.

(К о р р .  Т А С С ) ,
Л ь в о в ,

З Р И Т Е Л Я М  
Г О Л У Б О Г О  Э К Р А Н А  

Р абот у н а д  д о к у м ен 
т альной т елеви зи онн ой  
кинолент ой « О  чем  р а с 
сказы ваю т  о г о н ь  кЛ » за 
к онч ил и  р еж и ссер  В и л ь 
н ю с ск о й  т елестудии
А .  М а р ц и н к у с  и  операт ор  
К . М у сн и ц к а с . К и н о к а р 
тина п о св я щ ен а  элект ри
ф икации Л ит вы, п ер в ы й  
этап кот орой б ы л  з а в ер 
ш ен  п о д к л ю ч ен и ем  п о с 
л е д н е г о  к о л х о з а  к р е с 
п уб л и к а н ск ой  энергет и
ч еск ой  сист еме. Лента 
войдет  в с ер и ю  ф и л ьм ов  
«Л еН и н и а н а », с о з д а в а е 
м ы х м ногим и т елест удия
м и страны ,

С ъ ем к и  п е р в о г о  литов
с к о г о  худож ест вен н ого  
ф ильм а д л я  г о л у б о г о  э к 
рана «Л ю б и т ь т яж ело» 
ведут  р еж и ссер  Б . Брат- 
к а уск а с и операт ор И . Б о -  
т ирюс. С ц ен а р и й  к нем у  
со з д а л  м о л о д о й  писат ель 
И . Р а д з я в и ч ю с . Ж и зн и  
т руж еников сел а  п о с в я 
щает ся т елеочерк « Л е 
г ен д а  Д з у к и и » .

Вильнюс.
С К А З К А  

И З  Б У Д У Щ Е Г О  
С ъ ем к и  картины  « Т у -  

манност ь А н д р о м е д ы »  на
ч а л и сь  на киност удии  
им ени А .  Д о в ж ен к о . Э к 
р а н н у ю  ж и зн ь о д н о и м ен 
н ом у  р ом а н у  п о п у л я р н о 

г о  р у с с к о г о  писат еля- 
фантаста И . Е ф р ем ова  
даст м о л о д о й  ук раи н ск и й  
р еж и ссер  Е . Ш ер ст об и 
тов, ч ья  работа «С к а зк а  
о  М а л ь ч и ш е-К и б а л ь ч и ш е»  
бы л а  пр изн ан а  л у ч ш ей  на 
п ер в ом  р есп уб л и к а н ск ом  

ф ест ивале ю н о ш еск и х  и 
дет ских ф и л ьм ов  1 9 6 5  
го да .

Ж ан р  н о в о г о  к и н о п р о 
и з в е д е н и я , р еч ь  в кото
ром  идет о  л ю д я х  да л е 
к о го  б у д у щ е г о ,  пост анов
щ ик также определяет  
как ск а зк у , подт верж дая  
о д н о в р ем ен н о  с в о ю  в ер 
ност ь за м ы сл у  писат еля.

В  гл а в н ы х  р о л я х  в ы 
ступают извест ны е акте
р ы . М о л о д о г о  ист орика  
В е д у  К о н г  играет В . А рт 
м ане, у ч ен о г о  Д а р  Ветра 
— С. С т оляров, капита
на звездолет а Э р га  Н о о р а  
■—Ю . М и р о н ен к о .

(К о р р ,  Т А С С ) .
Киев.

ПРОТЕСТ МИССИИ связи
ХАНОЙ, 21 сентября. (ТАСС). 

Большие группы американских са
молетов вновь вторглись 19 сен
тября в воздушное пространство 
ДРВ, бомбили и обстреливали гу
стонаселенные районы и промыш-. 
ленные объекты в провинциях 
Куангбинь, Тханьхоа, Ниньбинь, 
Хабак, Бактхай, Туенкуанг, Футхо, 
Иенбай и Куангнинь.

Как передает Вьетнамское ин
формационное агентство, в связи 
с новым агрессивным актом аме
риканских империалистов против

Демократической Республики Вьет
нам миссия связи верховного 
командования Вьетнамской народ
ной армии направила сегодня про
тест международной комиссии по 
наблюдению и контролю во Вьет
наме.

ХАНОЙ, 21 сентября. (ТАСС). 
Части противовоздушной обороны 
Вьетнамской народной армии сби
ли вчера над территорией провин
ции Бактхай два американских 
самолета, сообщает Вьетнамское 
информационное агентство.

В з р ы в  п е р е д  з д а н и е м  
информационной службы СШ А в Риме
РИМ, 20 сентября. (ТАСС). Се

годня ночью в Риме перед зданием 
информационной службы США 
произошел взрыв бомбы. Взры
вом разрушены две большие вы

ставочные витрины, повреждено 
некоторое количество книг библио
теки информационной службы. В 
момент взрыва внутри здания ни
кого не было.

РАСИСТЫ ХОРОНЯТ ЗАКОНОПРОЕКТ
ВАШИНГТОН, 20 сентября. 

(ТАСС). Сенат по сути дела «по
хоронил» вчера законопроект 1966 
года о гражданских правах негров. 
После того как ряд сенаторов-де- 
мократов блокировался с расиста- 
ми-республиканцами, предложе
ние лидера демократов в сенате 
Мэнсфилда о прекращении «фли
бустьерства» было отклонено. С 
помощью этого «флибустьерства» 
расисты блокировали принятие за
конопроекта.

Особую ярость расистов как рес
публиканцев, так и демократов, 
вызвал раздел законопроекта, пре
дусматривавший запрещение ра

совой дискриминации при аренде 
квартир и покупке жилых домов 
неграми.

Как заявил Мэнсфилд, законо
проект 1966 года о гражданских 
правах негров «будет теперь поло
жен на полку», т. е. похоронен.

Он указал, что было бы бесполез
но продолжать рассмотрение зако
нопроекта. Мэнсфилд сообщил, что 
попытки добиться его принятия 
придется отложить до следующего 
года.

Политические обозреватели об
ращают внимание на то, что пра
вительство и президент не сделали 
ничего, чтобы повлиять на сенато- 
ров-демократов и добиться под
держки ими законопроекта, пред
ложенного правительством. Эти 
обозреватели указывают, что пра
вительство Джонсона считает ны
нешний момент .неподходящим для 
поддержки законопроекта о запре
щении некоторых форм расовой 
дискриминации, опасаясь, что это 
может привести к потере голосов 
белого расистски настроенного на
селения на предстоящих в ноябре 
выборах в конгресс.

В зры в на б а зе  В ан д ен б ер г
НЬЮ-ЙОРК. (ТАСС). 20 сен

тября межконтинентальная балли
стическая ракета «Минитмэн-1» 
взорвалась сразу же после ее за
пуска и вызвала несколько неболь
ших пожаров на базе Ванденберг. 
Об этом сообщает корреспондент 
агентства АП, ссылаясь на заяв

ление командования военно-воз
душных сил США.

Командование военно-воздуш
ных сил заявило, что, насколько 
известно, на базе никто не постра
дал в результате взрывов или по
жаров. Причина взрыва пока не 
выяснена.
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ЛЕНИНГРАД. В Государствен
ной публичной библиотеке имени 
М. Е. Салтыкова-Щедрина откры
лась выставка, посвященная 800-ле
тию со дня рождения великого 
грузинского поэта и мыслителя 
Шота Руставели. На ней представ
лены произведения поэта, издан
ные более чем на тридцати язы
ках. Экспонируются первое изда
ние «Витязя в тигровой шкуре» 
на грузинском языке, редкие кни
ги издания 1888 года с иллюстра
циями художника М. Зичи, а так
же произведения Шота Руставели, 
оформленные советскими худож
никами И. Тоидзе и С. Кобуладзе.

НА СНИМКЕ: на выставке.
Фото П. Федорова.

(Фотохроника ТАСС).

НА Д В А  О Ч К А  
БЛИЖЕ К ЗОЛОТУ

Футболисты киевского «Ди
намо» вписали в свой актив 
еще два очка, победив 20 сен
тября московский «Спартак» со 
счетом 1:0.

Теперь у киевлян 43 очка — 
на 10 больше, чем у идущего на 
втором месте прошлогоднего 
чемпиона — московского «Тор
педо». Правда, если учитывать 
потерянные очки, то наиболь
шую опасность для динамовцев

Н е б р е ж н о с т ь  с л у ж а щ е г о
Пусть начальство думает... А я 

человек маленький, мое дело 
справку дать...

Как этакий «маленький чело
век» может испортить жизнь свое
му ближнему, рассказала нам в 
своем письме пенсионерка из Том
ска Тов. Грек. Она отправляла 
больную дочь на курорт. Диспет
чер транспортно-экспедиционной 
конторы Томскогр аэропорта тов. 
Ершова дала справку: самолет от
правляется в 15 часов 45 минут, 
автобус на аэропорт будет в 14 ча
сов. Автобус 06-65 опоздал на 75 
минут. Кассир аэропорта продала 
билеты другим. После многих хож
дений по мукам больную женщи
ну отправили маленьким самоле
том. «Я  и внук сутки не могли 
прийти в себя от пережитого»,— 
заканчивает свое письмо Мария 
Николаевна Грек. Тем более, 
что на другой день заместитель 
начальника конторы Т. К. Заво- 
денко отрезала: «Наше дело —
продать билет, остальное нас не 
касается».

«Нас не касается», «мы одни — 
вас много» — плесень чиновничь
ей мудрости нет-нет да и ощуща
ешь на поступках иного советского 
служащего.

Такого чиновника не касается, 
что человек пришел в государст
венное учреждение и надеется, что 
его встретят люди, добросовестно 
исполняющие свои обязанности. 
Чиновник твердо знает, что за 
вежливость и аккуратность ему не 
доплачивают, а за грубость и не
внимательность, к сожалению, не 
вычитают из зарплаты.

Недавно нам принесла свою 
трудовую книжку преподаватель 
школы №  6 Л. В. Плеханова. 17 
лет она работала закройщицей 
модного платья в одной из поши
вочных мастерских Томска. Когда 
Плехановой дали на руки трудо
вую книжку, она увидела, что та 
Попросту недействительна. В книж
ке осталась девичья фамилия, не
правильно указано отчество. Ма
стерская при многочисленных ре
организациях облместпрома пере
ходила из одного подчинения в 
другое. Но это не оговорено в 
трудовой книжке.

«И  начались мои хождения по 
мукам! Я искала в архивах при
казы, а в организациях Томска — 
бывших начальников предприятий. 
Сколько времени истратила,"' вы 
представить себе не можете».

Хлопоты оказались впустую. 
Книжка в последнюю очередь по
пала к тов. Шастиной, ныне стар
шему инспектору по кадрам обла
стного управления пищевой про
мышленности. До этого Анна А б
рамовна Шастина исполняла ту 
же должность в облместпроме. За
полняя трудовую книжку Плеха
новой, она превратила ее в Поле- 
ханову (потом букву О зачеркну
ла), подтерла резинкой номер при
каза. Каждая из ошибок (мы кон
сультировались в органах собеса) 
при оформлении пенсии потребует 
рассмотрения в суде1

— Я заполняла ей книжку из 
любезности, — говорит тов. Ша
стина. — У нас в управлении 
хранятся дела только на номенк
латурных товарищей.

На мелких заводах делопроиз
водство по кадрам ведет секре
тарь. И, конечно, порядка в доку
ментах там нет. Секретари прием
ных часто меняются, трудовые 
книжки лежат у директоров в сей
фах. О них вспоминают, когда ра
ботник увольняется.

Мы договорились с тов. Шасти
ной, что она восстановит книжку 
Л. В. Плехановой заново. Пред
ставляете, сколько это работы1

Помарка в документе сделана. 
Служащий был невнимателен, дей
ствовал второпях и обрек челове
ка на нудные хлопоты. Беда еще 
и в том, что хлопоты эти отнима-

Р а з д у м ь я  
н а д  п и с ь м а м и

ют время не только у потерпевше
го, но и у работников других со
ветских учреждений. Томич 3. Г. 
Викулов (э заодно с ним и работ
ники нашей редакции, Томского 
загса, облисполкома) потратили не
сколько месяцев на то, чтобы иск
лючить вторую букву К из его 
фамилии. А  все из-за того, что 
служащий, выписавший новорож
денному метрику, не заглянул в 
свидетельство о браке его родите
лей.

— С документами —  чистая бе
да, — рассказывает заведующий 
отделом соцобеспечения Томского 
райисполкома тов. Моисеев. — Все 
ошибки служащих вскрываются, 
когда человек уходит на пенсию. 
Редко-редко оформишь ему пенси
онное дело сразу. И не потому, 
что в райсобесе сидят неисправи
мые бюрократы.

И правда — не потому. Чего, 
казалось бы, легче выдать справ
ку, внести очередную запись в 
трудовую книжку, записать при
каз в специальную книгу. Но ведь 
умудряются же в иных сельсове
тах Томского района вообще не 
вести книги распоряжений.

Что из этого получается, видно 
на примере. Бывший председа
тель Итатского сельсовета, ныне 
директор Туганского комбината 
бытового обслуживания тов. Са
мойлов, председательствовал в 
Итатке с 1955 года 11 лет и не 
вел такой книги. Сейчас тов. Са
мойлов ходит в штатных свидете
лях Томского райсобеса, каждый 
раз подтверждает стаж своих быв
ших работников. Последний раз 
он приезжал в Томск 3 сентября, 
чтобы удостоверить, что техничка 
Андреевской начальной школы 
Г. К. Жилан действительно рабо
тала там еще до него. А если тов. 
Самойлов уехал бы в другую об
ласть? Оставаться бы Гелене Кри- 
стофоровне по его вине без пен
сии.

Работники Томского райсобеса 
начали хорошее дело. Они вместе 

депутатами и активом проверя
ют делопроизводство в сельсове
тах, учреждениях, промышленных 
предприятиях района. Толстая пап
ка с актами проверки — грустная 
повесть о пренебрежении к дело
производству, а заодно и к своим 
прямым обязанностям, служащих

многих организаций.
Инспектор отдела кадров Песь- 

янского лестрансхоза тов. Каткова 
не удосужилась выписать книжки 
11 работникам. У рабочего 
М. Д. Максимова в этом докумен
те не указана должность. И не 
думает тов. Каткова, что в буду
щем, когда подойдет срок тов. Мак
симову идти на пенсию, будут га
дать: работал лесорубом — можно 
отпустить в 55 лет, а на других 
работах — надо потрудиться еще 
пять.

Немало головоломок задают ра
ботникам райсобеса служащие Са- 
мусьской ремонтно-эксплуатацион
ной базы. Как напишут, например, 
«кочегар на пароходе», так и ло
май голову: если пароход на твер
дом топливе, кочегар пенсию полу
чит раньше на пять лет, если же 
имел дело с жидким топливом, его 
пенсионный возраст наступит позд
нее.

Весь этот рассказ — не только 
в назидание нерадивым служа
щим. Нельзя вечно уговаривать, 
призывать к сознательности, умо
лять сделать то, что входит в слу
жебные обязанности. Без требова
тельности и взыскательности не
мыслимы деловитость и порядок. 
Не исполняешь обязанности — по
лучай по заслугам.

Но одними взысканиями дело не 
поправишь. Необходимы специаль
ные семинары, на которых бы учи
ли искусству служащего, — чело
века, который служит другим лю
дям и государству. И воспитыва
ли бы ответственность, сознание 
того, что он не технический ра
ботник, а тоже влияет на судьбу 
тех, кто обратился к нему. Не 
нравятся, тяготят его обязанности, 
по службе — пусть подыскивает 
другую работу по душе, но не от
бывает повинность.

Служащий советского аппарата 
лишь тогда на месте, если с поль
зой тратит каждый час рабочего 
времени. Если он внимателен и 
чуток, вкладывает душу в лю
бое дело, не прикидывая, большое 
оно или малое, представляет об
щественный интерес или решает 
судьбу, утишает тревогу одного 
человека.

Л. ТИТОВА.

представляют столичные армей
цы.

Поединок с лидером был пос
ледней проверкой «Спартака» 
перед розыгрышем европейско
го кубка обладателей кубков, в 
который москвичи вступят 28 
сентября. Первая встреча с 
«ОФК Белград».

С О Г Н Е М  
Н Е  Ш У Т Я Т

ВЯЗЕМСКИЙ (Хабаровский 
край), 20 сентября. (Корр. 
ТАСС). Работникам узкоколейной 
железной дороги В. Батакову, 
Л. Устименко и П. Пакину придет
ся возместить стоимость леса, 
сгоревшего по их вине. Такое ре
шение вынес Вяземский народный 
суд. Ремонтируя железнодорож
ный путь, они разожгли большой 
костер. Уходя домой, поленились 
затушить его. Начался пожар, ко
торый уничтожил молодые лесо
посадки. Выгорели деревья и на 
редколесье.

Недруги леса уплатят в госу
дарственную кассу 5 3 3  рубля.

СУДЯТ ТОВАРИЩИ...
Через несколько дней после из

дания Указа «Об усилении ответ
ственности за хулиганство» в об
ластном туберкулезном санатории 
№ 2 был создан общественный бы
товой совет, председателем кото
рого избран тов. Дурманов.

Совет привлекает больных к 
участию в общественной жизни, 
к борьбе с нарушителями сана
торного и общественного поряд
ка. Его члены проводят культур
но-массовую и просветительную 
работу в коллективе. Они дважды 
обсуждали нарушителей санатор
ного режима и общественного\по
рядка. Такое обсуждение проступ
ков оказалось более действенным 
средством, чем административные 
взыскания.

Составлен план работы совета.
В нем коллективные выходы в лес 
за грибами, прогулки на озеро, 
проведение шахматного турнира, 
организация концерта художест
венной самодеятельности и т. п.

Л. ЗНАМЕНСКИЙ.

ЗАМЕТКИ 
О ПРИРОДЕ

Хотя заметно убывают дни и 
белесые туманы все чаще зно
бят по ночам пойменные луга и 
сумрачные таежные крепи, но 
сентябрь, со свойственной ему 
щедростью, не разбрасывал еще 
всерьез по утрам холодное се
ребро инея, не донимал надоед
ливыми осенними дождями. На 
редкость для наших мест стоит 
ясная, почти летняя, теплая по
года, радуя тружеников полей и 
богатым урожаем, и погожими 
днями.

Однако время берет свое. 
Сентябрь-художник пббывал 
кое-где со своей палитрой. Гру
стные осинки уже красуются по 
опушкам колков в багрово-крас

ном осеннем наряде. Бело
ствольные березки тоже начина
ют вплетать все больше золота 
в свои косы. Рдеют под цвет 
ягод кудрявые ветви рябины.

Притихли рощи. Певчий на
род со своим потомством поки
нул насиженные места. Птицы 
накапливают силы для дальней 
дороги. А  быстрокрылые стри
жи и деревенские ласточки, не 
ожидая дыхания осени, ^же пу
стились к югу. Вот-вот вдогон
ку за ними полетят и скворцы. 
Пока же несметными шумными 
стаями жируют они на пастби
щах и по прибрежным камы
шам. Готовится в дорогу и оби
татель болота быстроногий пе-

БЕЛОК В РЕТОРТЕ
Около двух третей населения 

земного шара систематически не
доедает. Поэтому ликвидация го
лода на Земле —  актуальнейшая 
проблема сегодняшнего дня. Еже
годно человечеству недостает око
ло 15 миллионов тонн белка —  
основного пищевого компонента.

Углеводы и витамины человек 
уже научился производить в про
мышленном масштабе. Гораздо 
сложнее —  синтез белка. Чтобы 
решить эту проблему, необходимо 
получить отдельные аминокисло
ты. Иначе говоря, выделить те 
элементы, из которых в нашем ор
ганизме конструируются белки.

Аминокислоты в различных 
комбинациях содержатся в мясе, 
молоке, твороге, масле, горохе и 
других продуктах. Восемь из них, 
так называемые «незаменимые» 
аминокислоты, необходимо обяза
тельно вводить в организм вместе 
с пищей. Это лизин, триптофан, 
лейцин; изолейцин, валин, трео
нин,. метионин, фенилаланин. 
Остальные 12  аминокислот синте
зирует сам организм. Если углево
ды и жиры служат организму 
своеобразным «топливом», то ами
нокислоты —  это строительный 
материал, «кирпичики» жизни.

Животноводы во многих стра
нах, в том числе в Советском Сою
зе, используют различные белко
вые препараты и аминокислоты, 
способствующие повышению при
весов, улучшению упитанности 
скота.

Большая трудоемкость получе
ния аминокислот и токсичность 
препаратов при существующих 
способах производства заставля
ют искать новые ’ пути. Молодые 
ученые из Института химических 
реактивов и особо чистых химиче
ских веществ (ИРЕА) сумели по
лучить аминокислоты сравни

тельно простым путем из бросо
вых отходов мясной и рыбной 
промышленности. Возглавили эту 
работу начальник лаборатории 
электрофизических процессов Зоя 
Гольцева и кандидат физико-мате
матических наук Анатолий Ряза
нов.

—  Метод получения аминокис
лот на основе капролактама, при
меняемый во многих странах ми
ра, имеет много недостатков, — • 
говорит Анатолий Рязанов. —  
Полученные этим путем вещества 
не всегда безвредны, а производ
ство их обходится чрезвычайно 
дорого.

Рязанов показывает разработан
ную в ИРЕА установку. На не
большом столе —  три куба из 
текстолитовых плит и плексигла
совых рамок. Рядом —  электро
двигатели и емкости из прозрачно
го органического стекла.

Нажата кнопка, «пуск» —  п 
установка заработала. Темно-ко
ричневый гидролизат (отходы пи
щевой промышленности) забур
лил. Постепенно в двух других 
емкостях темнеет дистиллирован
ная вода. Через несколько минут 
гидролизат разделяется на три 
аминокислотные фракции, каждая ' 
из которых содержит лишь опреде
ленные виды аминокислот.

Электродиализатор состоит из 
нескольких полых камер: анод
ных (с анодом из графита) и ка
тодных (с катодами из нержавею
щей стали), разделенных синтети
ческими ионообменными мембра
нами. В них и кроется весь «сек
рет» электродиализа. Мембраны 
изготовлены из прочных высоко
молекулярных соединений, арми
рованных капроном. Они облада
ют свойством избирательно про
пускать в электрическом • поле 
анионы или катионы.

После запуска установки гидро
лизат в одной из емкостей начи
нает энергично разделяться на три 
фракции. Положительно заряжен
ная часть молекул проходит через 
мембрану влево и образует раст
вор диаминомонокарбоновых кис
лот. Другая часть молекул, заря
женных отрицательно, устрем
ляется в противоположную сторо
ну и свободно проходит через 
«свою» мембрану, собираясь в 
емкости в виде моноаминодикар- 
боновых кислот. А в камере оста
ются нейтрально заряженные мо
лекулы, образующие моноамино- 
монокарбоновые кислоты. Следую
щий этап —  извлечение из фрак
ций аминокислот в чистом виде 
или их смесей. Из первого раство
ра можно получить лизин, арги
нин и гистидин, из второго — * 
глутаминовую и аспарагиновую 
кислоты, из третьего —  лейцин, 
пролин, валин и аланин.

Раньше для получения аргини
на приходилось сложнейшими ме
тодами добывать флавианат арги
нина из раствора, содержащего 
20  аминокислот! Электродиализ с 
подобной задачей справляется про
ще. Фракцию диаминомонокарбо
новых кислот заливают в одну изЧ 
емкостей —  и через несколько 
минут выделяется водный раствор 
аргинина.

До конца года в различных рай
онах СССР войдут в строй мощ
ные промышленные установки по 
производству аминокислот мето
дом электродиализа.

Значение электр одиализа не ис
черпывается возможностями, о ко
торых мы рассказали. Это новый 
и очень эффективный метод полу
чения сверхчистых химических 
веществ.

Б. ЛЬЯНОВ.
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ЛИСТВЕННИЦА НА ЭКСПОРТ
Триста лет стоят без ремонта рамы Зимнего дворца в Ленин

граде, сделанные из лиственницы. Необыкновенно долговечны 
мельницы и плотины из «сибирского дуба». Шпалы из лист
венницы служат вдвое дольше, чем из знаменитой ангарской 
сосны. Лиственница в Сибири широко применяется для строи
тельства гидротехнических сооружений, изготовления мебели, 
прессованных деталей, заменяющих дефицитные цветные метал
лы.

Лиственница — быстрорастущая, неприхотливая порода де
ревьев, охотно внедряется лесоводами при создании лесозащит
ных полос.

В нынешней пятилетке сибирская лиственница распростра
няется в новых широтах.

В Красноярском крае три спецсемлесхоза уже ведут заготов
ку семян лиственницы. В бассейне реки Енисея, по мнению 
селекционеров, произрастают лучшие породы этого дерева. 
Плантации семян лиственницы здесь займут площадь около по
лумиллиона гектаров.

Главный лесничий Красноярского управления лесного хозяй
ства Александр Витальев рассказал корреспонденту АПН, что 
в этом году спецсемлесхозы заготовят семена для закладки пи
томников и посадок «сибирского дуба» на площади 50 тысяч 
гектаров.

Семена лиственницы отправлены на Сахалин, Камчатку, в 
Забайкалье, Московскую и Курскую области, а также на экс
порт — в Румынию, Чехословакию, Болгарию, Финляндию, Ан
глию.

Сибирская лиственница «пропишется» в поредевших лесах, на 
пустошах и в оврагах, в лесозащитных полосах и вдоль дорог.

(АПН).

шеход-коростель. Холодными 
сумерками, как будто договари
ваясь со своим соседом о пред
стоящем пути, монотонно скри
пит и скрипит.

Замирают муравейники. Ран
ним утром можно подумать, что 
«кипящий» в летний зной «м у
равьиный дом необитаем. Но, 
присмотревшись, можно заме
тить, что у еле приметных хо
дов то и дело появляются «до
зорные». Но и они, не задержи
ваясь на утреннем холоде, спе
шат обратно.

Рыболовам у нас сейчас раз
долье. Они торопятся навер
стать упущенное за лето. На бе
регах больших и малых водое

мов под восторженные «ух ты!» 
и «ах ты!» вываживают они из 
водного царства то красноперо
го красавца-окуня, то отливаю
щего серебром бойкого, цвети
стого язя.

Грибники мало беспокоят 
звонкие в эту пору боры: нынче 
урожай грибов скудный, по-ви
димому, сказалось сухое лето. 
Зато длинноногие опята дружно, 
всей многочисленной семьей 
осаждают на вырубках старые 
березовые пни, сами просятся в 
лукошко...

А вокруг — золото опустев
ших полей и серебро паутинок 
«бабьего лета» — неоспоримые 
спутники сибирской осени.

Д. КРЕПАК.

«ГИПРОГОР»
-ТАШКЕНТУ

«Ваши проекты пол уч и л и  п о х в а л ь 
н ы й  от зыв. А рхит ект урная ком и сси я  
исполком а г о р о д с к о г о  Совета отмети
ла их в ы со к о е  качест во»,-— такую те- 
леграм м у пол учил  и з  Ташкента Г о с у 
дарст венны й институт по проект иро
ва н и ю  г о р о д о в  ( « Г и п р о г о р » ) ,  З о д ч и е ►« 
эт ого института разработ али план 
заст ройки н о в о го  м и к рор а йон а  в сто
ли ц е У збекист ана. Пятиэтажные д о 
ма в нем  будут  отличаться п о в ы ш ен 
н ой  уст ойчивост ью  к колебан иям  
п оч в ы . И х  стены выложат и з  к и р п и 
ча. В д о л ь  до м о в  устроят т еневые на
в е сы , кот орые в з н о й н ы е  часы  п р е д о 
хранят от п а л ящ и х со л н еч н ы х  л уч ей . 
П р о х л а д у  дадут  и запроект и рован ны е  
и ск усст венн ы е в о д о ем ы  и быст ры е  
ары к и  во  д в о р а х .

« Г и п р о го р »  уж е отправил в Т а ш 
кент проекты д о м о в  об щ ей  п л о щ а д ь ю  
св ы ш е 1 3 0  тысяч квадрат ны х мет ров. 
С проект и рованы  д в е  ш к ол ы , каж дая  
на 1 .3 2 0  мест, пять дет ских уч реж 
д ен и й , общ ест вен ны й  центр.

С ей ч а с архитекторы института за 
няты проект ированием  н о в ы х  м и к р о
р а й он ов . р а сп ол ож ен н ы х  н еда л ек о  от 
центра Таш кент а. В  дом а х , кот орые  
з д е с ь  подним ут ся, будет  2 2 0  тысяч 
квадрат ны х метров ж илой пл ощ а ди . 
От кроют ся н о в ы е  ш к ол ы , дет ские са 
д ы  и я сл и , к ом п лек сы  спорт ивны х с о 
ор уж ен и й .

(К о р р .  Т А С С ) .
г. Москва.

ПОГОДА
22 сентября по Томской обла

сти ожидается переменная облач
ность, по крайним северо-запад
ным районам местами кратковре
менный дождь, по остальной терг/ 
ритории без осадков, ветер юж
ный, 5— 10 метров в секунду, тем
пература днем 2 1 — 26 градусов 
тепла.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ДРАМАТИЧЕСКИМ 
ТЕАТР

ОТКРЫТИЕ НОВОГО СЕЗОНА
1 октября, премьера — «Семья 

Плаховых».
2 октября, утром и вечером, — 

«Семья Плаховых».
4 октября — «Семья Плаховых».
5 октября — «104 страницы про 

Любовь».
6 октября — «Семья Плаховых».
7 октября — «Семья Плаховых».
8 октября — «Жаркое лето в Бер

лине».
9 октября, вечером — «104 стра

ницы про пюбовь, утром — «Вели
кий волшебник».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Сегодня — нозый 
аттракцион» — 9, 10-35. 12-50,
14-45. 16-40, 18-35. 20-30. 22-25. 
Малый зал — «Голосую за лю
бовь» — 9-20, 11-10, 13, 14-50,
16-40. 18-30, 20-20, 22-10. Фильм 
ля взрослых.
ал кинохроники — «Я кинолю

битель» — 10. 12-10. 14-20. 16-30,
18- 40, 20-50. «Черное и белое»,
«Дорогами отцов», «Дети и чай
ки» — 11-05, ,13-15, 15-25, 17-35,
19- 45, 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Сегодня —новый 
аттракцион» — 9-30, 11-20, 13-10,
15. 16-50, 18-40, 20-30. 22-20. 
Зеленый зал — «Сегодня —новый
аттракцион» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20. 18-10, 20, 21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Голосую за лю
бовь» — 9-20, 11. 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21. 22-35.
Малый зал — «Дитя Дуная» — 
9-40, 11-15. 12-50. 14-25, 16. 17-35, 
19-10, 20-45, 22-20.

«ПИОНЕР»
«Дикие лебеди»—10, 11-20, 12-40. 
«Как вас теперь называть?» — 
14-10, 16. «Приключения молодой 
учительницы» — 17-50, 19-50,
21-50.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Голосую за любовь» — 11-30.
13-25, 15-40, 17-35, 19-30, 21-25.
Фильм для взрослых.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Приключения молодой учитель- 

, ницы» — 16, 18. 20, 22. Фильм 
для взрослых.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ЧЕТВЕРГ, 22 СЕНТЯБРЯ 

18.00. «К 800-летию Шота Руста
вели». 18.15. «Ленинградский со
ловей». Концерт-очерк . о Галине 
Ковалевой. 18.35. Шахматный вы
пуск. 18.50. На экране — фильмы те
левизионных студий страны. «Здрав
ствуй, Нарьян-Мар!» (Ухта) и «Вым
пел на мачте» (Калининград). 19.10. 
Экран — школьникам. 20.10. Труже
никам сельского хозяйства. 20.40. Но
вости. 21.00. Вечер короткометраж
ных фильмов.

ГОРСАД ЦИРК
По просьбе зрителей гастроли 

артистов Киевского цирка продле
ны по 25 сентября.

Новое в программе — 
ВЕЧЕРА КЛОУНАДЫ.

Начало представлений в 19 час.
В воскресенье три представле

ния. Начало — в 12, 16 и 19 час.

ТОМСКИЙ МЕДИЦИНСКИИ 
ИНСТИТУТ

объявляет, что в среду, 5 ок
тября, в 2 часа дня, в актовом за
ле на ученом совете состоится 

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ 
на соискание ученой степени 

доктора медицинских наук Е. М. 
Прокопьевой на тему: «Влияние 
гипотермии на некоторые показа
тели возрастной реактивности ор
ганизма, по данным выживаемости, 
иммунологических и электрокар
диографических исследований».

С диссертацией можнб ознако
миться в библиотеке института.

Томскому приборостроительному 
техникуму требуются кочегары.

Обращаться: г. Томск 4, улица 
Студенческая, 41, телефон 

№  92-9-77. 2 — 2

К СВЕДЕНИЮ 
РУКОВОДИТЕЛЕЙ!

Томская металлобаза напо
минает всем фондодержателям
0 необходимости обеспечить до
1 октября -вывозку металла по 
фондам третьего квартала.

Невыбранные фонды будут 
переданы на аннуляцию.

ПРОИЗВОДИТСЯ ЗАПИСЬ
мальчиков и девочек 1955 — 58 

года рождения в группы плавания 
детско-юношеской спортивной шко
лы.

Запись будет производиться на 
центральном стадионе ДСО «Труд» 
с 22 сентября по 12 октября еже
дневно, кроме воскресенья, с 10 до 
12 час. для учащихся второй сме
ны, с 14 до 16 час,— для учащих
ся первой смены. Обязательна ме
дицинская справка от школьного 
врача.

Томский областной совет по 
туризму приглашает трудящих
ся области совершить 22-днев
ное путешествие по городам-ге- 
роям на туристском поезде 
«Елочка».
МАРШ РУТ ПУТЕШЕСТВИЯ:

Томск— Москва — Ленинград
— Киев — Одесса — Севастополь
— Волгоград— Томск. Отправле
ние — 11 ноября 1966 года.

Путевки продаются в обкомах 
профсоюзов, ФЗМК и совете по 
туризму (площадь им. В. И. Ле
нина. 6, комната 26, телефон 
2-56-43).

МЕНЯЮ квартиру в г. Минусин
ске на квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, улица Ка
занская, 67, кв. 7.

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ
продолжает прием на девятимесячные курсы по подготовке к 

вступительным экзаменам в институт в 1967 году на дневные, ! 
вечерний и заочный факультеты.

Для зачисления на курсы необходимо представить: заявление 
на имя ректора института, справку с места работы с указанием 
общего стажа и занимаемой должности, документ о среднем' об
разовании в подлиннике.

Оплата за весь период обучения — 23 рубля. ;
Документы принимаются в здании 8-го корпуса (г. Томск, 

улица Советская, 82, комната № 356, телефон 92-7-11), с 9 до 
12 часов и с 17 до 20 час. ежедневно, кроме воскресенья.

Тресту «Мегионгазстрой» на 
стройки севера области срочно тре
буются плотники на постоянную 
и временную работу." Оплата труда 
сдельно-премиальная, районный 
коэффициент 1,7.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 85, оргнабор, теле
фон № 2-26-01. 2 — 1

Томская автомобильная школа 
производит набор на курсы авто
крановщиков, шоферов 2-го клас
са и шоферов-любителей на вечер
нее отделение.

Начало занятий с 25 сентября 
1966 г.

Обращаться: г. Томск 9, улица 
Пролетарская, 52, телефон 2-58-92.

Управлению водопроводно-кана
лизационного хозяйства требуются 
на постоянную работу: инженер- 
электрик, механик, мастер ремонт
но-механического цеха, электро
монтеры, операторы по отстойни
кам, операторы иловых полей, де
журные аварийно-восстановитель
ных работ, слесари-водопроводчики, 
слесари-канализационники, лабо
ранты, секретарь-машинистка, сто
рожа, плотники, штукатуры, ка
менщики.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Подгорный, 14, отдел кадров.

Клиникам Томского медицин
ского института требуются на по
стоянную работу счетные работни
ки и прачки.

Обращаться: г. Томск 50, про
спект имени Ленина, 38, отдел 
кадров. 2 — 1

Завод фруктовых вод приглаша
ет на постоянную работу: старше
го бухгалтера, заведующего цент
ральным складом, электрика.

Обращаться: г. Томск 4, улица 
Белинского, 58, к директору.

2 — 1

Конторе «Дорснаб» требуется 
шофер-крановщик (зарплата 132 
руб. в месяц).

Обращаться: г. Томск 50, улица 
Татарская, 35.

2 — 1

Ремонтно-строительному участ
ку областного управления торгов
ли требуются на работу: плотники, 
каменщики. штукатуры-маляры, 
разнорабочие, тракторист на трак
тор Т-16, ученики каменщиков, 
штук а гуров-маляров. Одиноким 
предоставляется общежитие.

Обращаться: г, Томск, переулок 
Сакко, 4, 3 — 3

Кировский райком КПСС с 
глубоким прискорбием извеща
ет о кончине члена КПСС с 
1920 г., персонального пенсио
нера

ДМИТРИЕВА 
Алексея Александровича

и выражает соболезнование 
семье покойного.

Томская нефтебаза приглашает 
на постоянную работу: бухгалтера, 
сливщиков-наливщиков, кочегара.

Обращаться: г. Томск, улица 
Нефтяная, 1 (проезд автобусами 
№№  19, 5, 7, остановка «Нефтеба
за»), к директору.

Томскому строительному участ
ку треста «Алтайэлеваторстрой» 
требуются на постоянную работу 
мужчины и женщины следующих 
специальностей: каменщики, шту
катуры, плотники, кровельщики 
и разнорабочие.

Оплата труда сдельная, выпла
чивается надбавка 30 процентов.

Обращаться: г. Томск 9, улица 
Мельничная, 40, 2 — 2

Томский политехнический ин
ститут извещает о смерти пер
сонального пенсионера 

ДМИТРИЕВА 
Алексея Александровича 
и выражает соболезнование 

семье покойного.

МЕНЯЮ благоустроенную двух
комнатную квартиру в г. Анжеро- 
Судженске на квартиру в г. Том
ске.

Обращаться: г. Томск, ’ улица 
Омская, 89, кв. 8.

Г

Телефоны: ответ. секретаря 
2-31-19, секретариата — 2-42-40: от
делов: партийной жизни — 2-52-23,
пропаганды — 2-47-45, промышлен
ности, строительства и транспорта — 
2-37-75, сельскохозяйственного — 
2-37-39, научи и школ — 2-42-46, со
ветского строительства и быта — 
2-37-77, писем и рабселькоровской 
сети — 2-37-38 и 2-31-47, информа
ции — 2-51-61, бухгалтерии и отде
ла объявлений — 2-37-36. стеногра
фистки — 2-52-02.

г .  Томск 50, типография № 2 «Крас
ное знамя».

К301768 Заказ № 3163

I

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


